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A CALDERÓN LO PODRÍAN ENJUICIAR EN ESPAÑA

EUROPA REFUGIO DE POLÍTICOS MEXICANOS PRÓFUGOS CORRUPCIÓN EN CHIAPAS, 4 MDP EN OBRAS A HIJO DE EX FUNCIONARIO.

SUBEJERCICIO 
EN EL METRO

, DE ESTOS EL 18.5% 
-UNOS 2 MIL 129 

MILLONES PESOS- 
CORRESPONDEN A 

GASTOS NO EJERCIDOS EN 
EL RUBRO DE MATERIALES 

Y SUMINISTROS CON LO 
QUE SE SUPONE SE LES DA 

MANTENIMIENTO A LAS 
INSTALACIONES. 
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EN LOS ÚLTIMOS DOS 
AÑOS, EL SISTEMA DE 

TRANSPORTE COLECTIVO 
(METRO) DEJÓ DE 

GASTAR 11 MIL 
459 MILLONES 
DE PESOS DE SU 

PRESUPUESTO

EN 2021, SE AHORRARON 
2,739 MDP Y EN 
2022, FUERON 

8,719 MDP, 
SEGÚN EL ESTADO 

ANALÍTICO DEL 
EJERCICIO DEL 
PRESUPUESTO 

PUBLICADO POR LA CDMX 
EN EL PORTAL NACIONAL DE 

TRANSPARENCIA (PNT)



ANTE EL PROBLEMA DE LA 
DELINCUENCIA E INSEGURIDAD 

QUE SE VIVE EN Q. ROO, 
LOS CONTENDIENTES A LA 
GUBERNATURA PREFIEREN 

CALLAR Y EVADIR, LA PRINCIPAL 
DEMANDA QUE TIENE LA 
SOCIEDAD, EXHIBIENDO 
SU INCOMPETENCIA E 

INCAPACIDAD PARA DARLE 
SOLUCIÓN. SE PRONUNCIAN MÁS 
POR SUS ROLLOS, EL GLAMOUR 
Y OTRAS VANIDADES, LO QUE 

AUGURA CAMPAÑAS GRISES Y 
SIN NADA POR OFRECER.
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AUTORIZA CDMX 1,836 MDP A FIRMA ALFA PARA TREN INTERURBANO

DA PEMEX CONTRATOS POR 236 MDP A EXFUNCIONARIO
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LOS "EMPRESARIOS" GREGORIO ADRIÁN Y JOSÉ AGUSTÍN ZAMORA FLORES, ASÍ 
COMO POR MARTÍN EDUARDO ORTEGA ZAMORA, RICARDO JOSÉ LAMBRETÓN 
LÓPEZ OSTOLOZA Y JORGE ENRIQUE ALBERTS PONCE, BENEFICIADOS POR LA 
RED DE CORRUPCIÓN DEL EXFUNCIONARIO RENÉ GAVIRA SEGRESTE, VINCULADO 
A PROCESO POR DESVÍOS DE MÁS DE 9 MIL MILLONES DE PESOS EN SELGAMEX, 

INVIERTEN 2,752 MILLONES DE PESOS PARA CONSTRUIR CUATRO LUJOSOS 
DESARROLLOS INMOBILIARIOS EN YUCATÁN.

SELGAMEXGATE
CORRUPCIÓN CON INMOBILIARIA GRUPO AURA

YUCATÁN
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DERROCHA LA CFE $267 MILLONES EN BOLETOS DE AVIÓN

REDUCEN FINANCIAMIENTO A PARTIDOS EN CDMX
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ALISTA PRI EDOMEX TAMBIÉN A CANDIDATA MUJER QUE ENFRENTE A DELFINA

MULTIMILLONARIA CORRUPCIÓN DE CAPA EN Q.ROO
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SIN LICITACIÓN DE POR MEDIO, LA CFE ADJUDICA Y REPARTE LA MILLONARIA COMPRA DE CARBÓN A 
EMPRESAS MINERAS DE LA REGIÓN DE SABINAS, COAHUILA; ANTONIO FLORES GUERRA, HERMANO DE 
LA ALCALDESA DE MORENA DE MÚZQUIZ, TANIA FLORES, Y FAMILIARES DEL SENADOR ARMANDO 

GUADIANA TIJERINA, ENTRE LOS BENEFICIADOS.

51 CONTRATOS POR
$3 MIL 791 MDP DA
BARTLETT A MINERAS

BENEFICIOS 
CARBONEROS AJ 

SA DE CV Y SU 
RESPONSABILIDAD 
EN LA TRAGEDIA DE 

LOS 10 MINEROS 
DESAPARECIDOS
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SEIS ESTADOS HUELEN A CORRUPCIÓN EN COMPRAS PÚBLICAS
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EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR DESCARTA QUE EN EL PAÍS HAYA 
UN “AMBIENTE ENRARECIDO”, ASEGURA QUE EXISTE DIÁLOGO, HAY 

POLÉMICA PERO NO PASA DE ESO PORQUE LA MAYORÍA DE LA GENTE 
ESTÁ DE ACUERDO CON LO QUE ESTÁ HACIENDO EL GOBIERNO. QUE SUS 

ADVERSARIOS PARTICIPAN POCO A POCO HASTA CON SENTIDO DEL 
HUMOR; “ANTES ERA YO ‘EL REY DEL CASH’, LUEGO ‘EL REY DEL 

ACARREO’ Y AHORA RESULTA QUE ES EL ‘REY DE LA MAGIA NEGRA”.  
Y LOS EXHORTA A QUE DEBEN TOMAR EN CUENTA QUE YA HAY UNA 

NUEVA REALIDAD POLÍTICA Y TIENE EL RESPALDO DE LOS CIUDADANOS.

TRÁFICO DE ARMAS A MEXICO NEGOCIO DE LETALIDAD

PÉRDIDAS DE LA CFE Y PEMEX 

URGE APROBAR LEY PARA PREVENIR DESPLAZADOS POR VIOLENCIA

POLITIZACIÓN
"HAY

NO POLARIZACIÓN"

ENCARRILADO
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CÓNSUL CONSENTIDO GANA CONTRATO POR $2 MIL 890 MDP

ODIO POLÍTICO EN CAMPECHE
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ASEGURA AMLO QUE CUMPLE CON HECHOS Y CONFIRMA QUE LA CONSTRUCCIÓN DEL TREN MAYA AVANZA; 
LO VAN A TERMINAR Y LA INAUGURACIÓN SERÁ EL PROXIMO AÑO Y NO PERMITIRÁN QUE UN GRUPO DE INTERESES CREADOS, CORRUPTOS, CAUSEN DAÑO AL PUEBLO; A LA NACIÓN Y NO TOLERARÁN MÁS PERDIDAS Y ATRASOS; PORQUE ES UN ASUNTO DE ESTADO Y SE TRATA DE PRESUPUESTO PÚBLICO. SERÁ UN 

LOGRO MÁS COMO EL DEL AEROPUERTO FELIPE ANGELES Y LA REFINERIA OLMECA EN DOS BOCAS.
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En el periodismo social 
de análisis y data quedan 
escritos los hechos que 

la historia juzgará
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en los dos últimos dos años, el Sistema 
de Transporte Colectivo (Metro) presen-
taba un subejercicio por más de 11 mil 459 
millones de pesos, de estos más de 2 mil 129 
millones pesos, el equivalente al 18.5% del 
total no ejercido, corresponden al rubro de 
materiales y suministros, revela información 
publicada por la propia Ciudad de México en 
el Portal Nacional de Transparencia (PNT).

La información publicada en el PNT, re-
vela que durante el año 2021 el Sistema de 
Transporte Colectivo (Metro) no gastó $2 
mil 739 millones 642 mil 428.44 pesos del 

ANTONIO CARRERA 
LA CHISPA

En los últimos dos años, el Sistema de Transporte 
Colectivo (Metro) presenta un subejercicio de 11 
mil 459 millones de pesos, de estos el 18.5%, 
unos 2 mil 129 millones pesos, corresponden a 
gastos no ejercidos en el rubro de materiales y 
suministros.

¿SABOTAJE O 
SUBEJERCICIO?

CLAUDIA RESPONSABLE 
DEL SUBEJERCICIO DE 3 
MIL MDP EN EL METRO
-  Ariel Velázquez
Los accidentes que ocurrieron durante 
la presente administración en el Sistema 
de Transporte Colectivo (STC), mejor 
conocido como METRO, no son "inci-
dentes", como lo quiso hacer creer la 
jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia 
Sheinbaum, ni tampoco fatalidades, son 
el resultado de falta de mantenimiento y 
personal especializado, que aunado a los 
grandes desvíos de dinero y corruptelas 
en otras administraciones, en especial las 
de Marcelo Ebrard (2006-2012) y Miguel 
Ángel Mancera (2012-2018), tienen el 
vilo la vida de 5 millones de personas que 
a diario utilizan este medio de transporte.

Hace casi 47 años, el 20 de octubre 
de 1975, ocurrió el que se consideraba el 
peor accidente en el Metro de la Ciudad 
de México, hasta la noche del lunes 3 de 
mayo de 2021, cuando se desplomaron 
varios vagones en el puente elevado 
de la estación Olivos de la Línea 12, la 
llamada Línea Dorada, tragedia que dejó 
29 muertos -26 murieron en el acciden-
te, tres más en hospitales- y más de 65 
heridos.

Y nuevamente en enero de este año,  
la seguridad en el Metro vuelve a ponerse 
en duda al chocar dos trenes en la Línea 
3, entre las estaciones de La Raza y Po-
trero, lo que ha dejado, hasta el momen-
to, una persona fallecida y 10 heridas.

Documentos oficiales obtenidos por 
LA CHISPA demuestran este criminal 
"ahorro", que debería ser sancionado 
también penalmente.

Lo anterior, ya provocó el derrumbe 
de la imagen de la silueta de un rostro de 
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presupuesto autorizado para ese año que 
sobrepasó los 15 mil 81 millones 871 mil 997 
pesos, de los cuales poco más de 680 millo-
nes 411 mil pesos fue el capítulo 2000, que 
corresponde a materiales y suministros.

Por su parte, hasta el tercer trimestres 
de 2022, de los 18 mil 828 millones 440 mil 
719 pesos del presupuesto aprobado, 8 mil 
719 millones 785 mil 025.49 pesos no fueron 
ejercidos, correspondiendo 1,449 millones 
360 mil 048.37 pesos al rubro de materiales 
y suministros.

Recientemente, la jefa de gobierno de la 
CDMX, Claudia Sheinbaum Pardo negó que 
se haya desatendido la inversión en el man-
tenimiento del Metro, empero el PNT tiene 
otros datos, y señala que en los últimos dos 

años 2 mil 129 millones pesos no se gastaron 
en materiales y suministros.

Para justificar el subejercicio Sheinbaum 
Pardo, acusó un ‘sabotaje’ para afectar su 
imagen y frenarla en su carrera para buscar 
la candidatura de Morena a la presidencia 
de México en 2024, y pidió la presencia de 
6,000 elementos de Guardia Nacional para 
cuidar todas las instalaciones del Metro, 
pese a que ella había dicho que no permitiría 
que la GN operara en la CDMX.

Los datos desmienten tal ‘sabotaje’ seña-
lado por la jefa de Gobierno y más bien des-
nudan una falta de mantenimiento por no 
ejercer el total de los recursos, cosa que no 
ocurrió durante los Ejercicio 2019 y 2020; 
pero hoy Claudia Sheinbaum está en franca 

campaña política.
El año 2020, la Secretaría de Finanzas 

autorizó un presupuesto total ampliado de 
1,836 millones 999 mil 273.81 pesos para 
capítulo 2000 (materiales y suministros), 
de los cuales, revelan cifras publicadas por 
el PNT solo se devengaron 387 millones 
639 mil 225.44 pesos y no se gastaron 1,449 
millones 360 mil 048.37 pesos; es decir el 
78.9% de los gastos para este rubro no fue-
ron ejercidos para materiales y suministros 
del Metro.

También al tercer trimestre de 2022, 
el gasto en la partida de Herramientas, Re-
facciones y Accesorios Menores fue de 201 
millones de pesos, 59% inferior al del mismo 
periodo de 2021 y el peor monto del que se 

mujer con cola de caballo y que sostiene 
con alfileres, pagando millonarias encues-
tas a su favor con dinero por desgracia de 
las "economías" obtenidas del METRO, así 
como de otros rubros.

De ahí que  el veredicto popular ya la 
sentenció como "#Es Claudia culpable"

También son responsables legalmente  
los demás involucrados en estos espanto-
sos accidentes provocados por su negli-
gencia y falta de mantenimiento. 

Deberían estar bajo la sombra de una 
prisión, pero gracias a la inmunidad e 
impunidad del manto protector de AMLO, 
actúan de manera cínica, como si nada 
hubiera pasado, afirman sus opositores 
de otros partidos, los mismos que antaño 
cuando estuvieron en el poder, también 
cometieron  múltiples fallas.  

RECUENTO DE LOS DAÑOS
En los últimos años, meses y días, el 
METRO atrajo la atención de la ciudada-
nía y los medios, después  del accidente 
registrado el pasado 7 de enero en la Línea 
3 del Metro, el cual provocó lesiones a 
106 usuarios y la muerte a la joven Yaretzi 
Hernández, estudiante de Artes Plásticas 
de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM).

El mismo ex titular del Metro, Jorge 
Gaviño, durante la administración de 
Mancera expuso que los recientes acci-
dentes que se han registrado en el Sistema 
de Transporte Colectivo (STC) Metro “son 
estadística mente muy raros” pues en 53 de 
años de operaciones los incidentes graves 
“se pueden contar con los dedos de una 
sola mano”.

 Lo que hemos visto es que sí hay dolo 
para quitar el cable. ¿Cuál es la diferencia 
entre robo y sabotaje? Pues es la intención 
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tenga registro desde 2017.
También se redujeron los gastos en ser-

vicios de instalación, reparación, manteni-
miento y conservación 10% en comparación 
con 2017. Lo cual indica que no ha habido 
avance en el presupuesto de mantenimiento 
en casi un sexenio.

El año 2021, en el mismo capítulo 2000 
se obtuvo un presupuesto modificado de 
1,553 millones 199 mil 168.28 pesos, de los 
cuales se devengaron y pagaron 872 millo-
nes 787 mil 682.28 pesos, pero el 43.7% del 
presupuesto -680 millones 411 mil 485.85 
pesos) no fueron ejercidos. 

Y las perspectivas para 2023 no son muy 
alentadoras para el Sistema de Transporte 
Colectivo. El presupuesto para este año es 
de 18.8 mil millones de pesos, 16% más gran-
de al de 2021, pero inferior al efectivamente 
pagado en 2016, su mejor registro.

ACCIDENTES DEL METRO CON CLAU-
DIA SHEINBAUM 
En la administración de Claudia Sheinbaum, 
el Metro de la Ciudad de México registró 
1,766 fallas y accidentes, entre enero de 
2020 y junio de 2022, que provocaron la 
suspensión del servicio, así como el desalojo 
de trenes o instalaciones, revelan cifras ofi-
ciales del sistema. Se trata de un promedio 

Año 2021
Subejercicio total: $2,739,642,428.44 
No ejercido en materiales y suministros: $680,411,485.85 

del que actúa. Si yo actúo para hacer un 
daño y cortar el cable para dañar el servicio 
sería un sabotaje. Si yo corto el cable para 
tener un ingreso mal habido pues es un 
robo. Estos dos delitos son delitos que 
perjudican al servicio de todas maneras”.

El exdirector del Metro defendió a 
los trabajadores del metro, que han sido 
señalados de provocar sabotaje, y aseguró 
que la gran mayoría sienten un gran cariño 
por el sistema y su trabajo.

“No creo que sea sabotaje, desde luego 
yo negaría el sabotaje por un trabajador 
del metro, la gente del metro ama al 
metro. Yo le puedo decir que lo que yo 
conozco de los trabajadores tienen un gran 
cariño por la fuente de trabajo”.

Luego de realizar las investigaciones 
correspondientes, la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México (FGJ-CD-
MX), informó que el choque fue provo-
cado por dos causas: la quema dolosa de 
cables eléctricos y una conducción negli-
gente. Además, sumó el robo de cable en 
los registros del exterior de las instalacio-
nes de la línea 3 del Metro, y reiteró que el 
robo de cables, estimado en 14 kilómetros 
de cobre, es una situación provocada por 
ajenos.

Ante la movilización de elementos de 
la Guardia Nacional en todas las estaciones 
del Metro para resguardar las instalacio-
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de dos casos por día. Lo más lamentable 
es que 32 personas han perdido la vida en 
estos accidentes originados por la falta de 
mantenimiento del Metro: el 11 de mayo de 
2020 un hombre falleció y 41 lesionados 
por el choque de vagones en la Estación 
Tacubaya; una mujer policía murió en el 
incendio del Centro de Control el pasado 9 
de enero de 2021; Yaretzi Adriana, joven de 
18 años que perdió la vida en el choque por 
alcance de dos trenes el pasado 7 de enero 
de 2022 en la  Línea 3. Cuando este choque 
ocurrió, la jefa del Gobierno se encontraba 
en el estado de Michoacán. 

Sin duda el percance más grave fue el 
ocurrido el 3 de mayo de 2021 en la Línea 
12 cuando colapsó una estructura en el paso 
elevado entre las estaciones de Olivos y Te-
zonco, y el desplome un convoy del Metro 
ocasionó la muerte de 29 personas y alrede-
dor de 65 personas heridas. A más de un año 
de la tragedia, las familias recibieron del go-
bierno una indemnización por 650 mil pesos 
por cada víctima del accidente, pero aún no 
hay justicia ni detenidos.

Sobre este accidente, la empresa norue-
ga Det Norske Veritas, en su tercer peritaje 
en torno al colapso de la Línea 12, señaló que 
una de las causas del incidente fue precisa-
mente la falta de mantenimiento.

Año 2022
Subejercicio total: $8,719,785,025.49 
No ejercido en materiales y suministros: $1,449,360,048.37

nes, Jorge Gaviño indicó que no se trata de 
un hecho aislados, pues recordó, durante 
su administración solicitó el apoyo de la 
Policía Federal para combatir el robo a 
usuarios.

“Nosotros pedimos auxilio a la policía 
de la Ciudad de México en su momento y 
también pedí el apoyo de la Policía Federal 
en su momento para los temas de robo a 
usuarios, también por el robo de cables, 
porque nosotros estábamos seguros 
de que el robo de cable perjudicaba el 
funcionamiento del sistema. Eran grupos 
de policías de investigación que estuvieron 
realizando algunas investigaciones, no 
llegaron a detener a ninguna banda que 
sí estábamos seguros de que se llevaba el 
cable”

Guillermo Calderón Aguilera, actual 
director general del Metro, aseguró que 
el robo de cable de cobre en el Metro, 
ocurrido tan sólo durante 2022, debe estar 
ligado al crimen organizado.

“El año pasado hubo más de 14 kilóme-
tros de sustracción, esto no puede ser una 
sola persona indigente, habla de un grupo 
de crimen organizado“, manifestó.

ACCIDENTES FATALES
El 20 de octubre de 1975 cuando los tre-
nes número 10 y 8 chocaron en la estación 
Viaducto de la Línea 2.



El saldo del accidente 
fatal fueron 31 personas 
muertas, 70 heridos y 
quedaron entre los es-
combros 260 personas, 
130 por cada uno de los 
vagones aproximada-
mente.  La versión oficial 
del asunto es que el tren 
8 fue embestido por el 
10, cuyo conductor no 
pudo frenar a tiempo, 
luego de bajar la cuesta 
que hay entre el Metro 
Viaducto y Chabacano.

Al conductor moto-
rista Carlos Fernández 
se le cargó la culpa, se le 
destituyó y se le senten-
ció a 12 años de cárcel por 
negligencia, pues ya se le 
había ordenado detener 
el convoy y, en respuesta, alegó que no 
escuchó las instrucciones.

A raíz de entonces, el SCT instaló el 
piloto automático en los trenes para evi-
tar que se registrara un nuevo percance.

Las escenas del percance fueron dan-
tescas, las fotos de la época mostraron 
la forma en que un tren, el que venía de 
Chabacano, quedó debajo del que estaba 
estacionado en la estación Viaducto.

Pasaron 40 años desde el primer 
accidente en el Metro y de haber 
implementado el piloto automático; sin 
embargo, el 4 de mayo de 2015, uno de 
los conductores de la Línea 5 que viaja 
desde Pantitlán hasta Politécnico, hizo 
caso omiso a la solicitud de cambiar de 
piloto automático a manual, ocasionado 
un fuerte choque en la estación Oceanía.

En un principio se hablaba de que un 
derrape de los neumáticos por la lluvia 
de ese día habría generado el incidente 
, pero se concluyó, tras las indagaciones 
del Comité para la Investigación de Inci-
dentes Relevantes, que fue consecuencia 
de "un error humano".

El impacto a velocidad de 31.8 
kilómetros por hora con el convoy que 
estaba estacionado en la estación Ocea-
nía dejó 12 personas heridas.

Tras el choque de trenes el entonces 
director del Metro y hoy diputado local, 
Jorge Gaviño, promovió la construcción 
de un túnel que evitara a los trenes tomar 
la pendiente del Peñón de los Baños ya 
que incluso estos deben frenar antes de 

pasar por ahí para controlar la velocidad.
Se gastaron los 20 millones de pesos 

en la elaboración del proyecto ejecutivo 
del túnel que nunca se construyó por 
lo que se optó por colocar 350 metros 
de techumbre faltante en la pendiente 
para evitar que las vías se mojen durante 
temporada de lluvias y con esto prevenir 
que los trenes derrapen.

11 DE MAYO 2020
El Metro estaba a unos minutos de 
concluir su servicio cuando en la estación 
Tacubaya, el tren número 33 se impac-
tó contra el tren número 38 dirección 
Observatorio.

El accidente ocurrió a las 23:37 
horas del martes y dejó como saldo la 
muerte de una persona de 35 años y 41 
heridos, de los cuales 16 tuvieron que 
ser hospitalizados. De acuerdo con los 
primeros informes, el líder del Sistema de 
Transporte Colectivo (STC) Metro, Fer-
nando Espino Arévalo, dijo  que el tren 
que estaba en Observatorio "se quedó 
completamente sin control". Detalló que 
por la pendiente prolongada entre dicha 
terminal y la estación Tacubaya se deslizó 
y alcanzó una velocidad de 70 km por 
hora, "fue cuando vino la colisión". Reveló 
que el conductor del tren estacionado 
en Tacubaya todavía alcanzó a advertir-
le a los pasajeros que se avecinaba un 
choque, por lo que les pidió desalojar los 
vagones.

Sin embargo, pese a las advertencias 
por la velocidad de lo ocurrido hubo 

víctimas, entre ellas un 
hombre de 35 años que 
perdió la vida en el lugar.

Debido al incidente, 
70 mil personas resultaron 
afectadas en sus trayec-
tos, pues la demanda de 
pasajeros era demasiada 
como para cubrirla con 
los 14 autobuses, 38 RTP, 
5 vagonetas de Metro y 4 
unidades concesionadas 
que desde temprana hora 
apoyan en el servicio pro-
visional de Chapultepec a 
Observatorio.

 
3 DE MAYO 2021
A las 22:30 horas, cientos 
de personas que viajaban 
en el Metro en la estación 
Los Olivos de la Línea 12 

no sabían a la tragedia que los acechaba 
cuando uno de los vagones se desplomó 
tras caerse una trabe. El saldo fatal fue-
ron 29 personas muertas -26 en el lugar 
del accidente y 3 más en hospitales de-
bido a lo grave de sus heridas- y casi 80 
lesionados. El dictamen final concluyó 
que el desplome ocurrió como resultado 
del pandeo de las vigas norte y sur facili-
tada por la falta de pernos funcionales en 
una longitud significativa, lo que causó 
que parte del tramo elevado perdiera su 
estructura compuesta.

SALDO TRÁGICO
Metro: han fallecido 60 personas en acci-
dentes; 48% en los últimos cuatro años

Con el accidente en la línea 3 del 
Metro de la Ciudad de México del 
sábado 7 de enero se suma a una larga 
lista de percances en este sistema de 
transporte colectivo capitalino.  Tan sólo 
en los cuatro años de la actual adminis-
tración han ocurrido cuatro accidentes 
fatales que ha dejado víctimas mortales 
y cientos de heridos. Datos oficiales 
revelaron que  respecto a los accidentes 
en el Metro, muestra que estos aumen-
taron 2.3 veces en el periodo de 2019 a 
2022, en comparación con el del 2015 a 
2018. De acuerdo con datos del Metro, 
en las 12 líneas que conforman la red 
se han registrado 612 accidentes en 
los últimos ocho años; sin embargo, el 
70% de ellos han ocurrido en la actual 
administración.
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BANCOS, LOS GRANDES 
BENEFICIARIOS DEL SEXENIO

L
os bancos que operan en México han registrado 
ganancias históricas en este sexenio. Solo de enero a 
noviembre del 2022 se embolsaron 12 mil millones de 
pesos (una utilidad de 30.9%), con lo cual superaron 

el total del 2021. 
Según la Comisión Nacional Bancaria y de Valo-

res (CNBV), los de mayores ganancias han sido BBVA, 
Citibank, Banorte y Santander, HSBC y Scotiabank; que 
lograron el 75% del total.

Analistas del sector consideran que dos factores fun-
damentales para estos resultados fueron las alzas en las 
tasas de interés internacionales y de Banxico, que están 
en máximos históricos como un intento para controlar la 
inflación global. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador lo admi-
tió hace algunos meses: "A los potentados les ha ido bien 
en mi gobierno".

Como es sabido, casi todos los bancos que operan en 
México pertenecen a corporaciones extranjeras.

Es bueno saber que les va bien a los inversionistas 
que "arriesgan" sus capitales en México. Cabe hacer 
la salvedad de que las instituciones financieras no 
han tenido que arriesgar mucho porque no llegaron a 
invertir en nuevas marcas, sino a comprar los viejos 
bancos mexicanos. Esto bajo garantías que desde el 
primer día les reportaban altas ganancias. Todo esto 
como resultado del fraude bancario conocido como 

Fobaproa -en el gobierno de Ernesto Zedillo-, cuyo 
desenlace terminó con la extranjerización del sistema 
de pagos nacional. 

No estaría mal semejante bonanza de los banqueros, 
si no fuera en detrimento de los usuarios mexicanos de 
servicios financieros.

No sobra mencionar que en México las altas y variadas 
comisiones bancarias a los cuentahabientes siempre han 
sido el principal negocio de los especuladores financieros.

La inconformidad contra los bancos es latente, pero 
la protección de AMLO hacia el sector ha propiciado que 
siga el cuestionable sistema. 

Hay que recordar que apenas iniciado el sexenio, el 
senador Ricardo Monreal intentó una reforma legislativa 
para eliminar y reducir comisiones. 

Sin embargo, AMLO salió de inmediato a decir que él 
no había autorizado esa reforma, que no lo habían consul-
tado y que él no contemplaba modificar las leyes del sector 
en tres años. Pidió solamente a los banqueros que se auto 
regularan. 

Pasaron esos tres años y todo sigue igual. Mientras los 
tarjetahabientes, los pequeños y medianos industriales 
pasan serias dificultades para el pago de sus créditos. 

Algo no cuadra: mientras los banqueros engordan 
sus propias cuentas en máximos históricos, México sigue 
estancado en muy bajo crecimiento económico.

Fin

DESDE FILOMENO MATA 8
Mouris Salloum George

Director General del Club de Periodistas de 
México, A.C.



Testimonios en el 
juicio del "Policía 
Estrella" del PAN, 
evidencian la Narco 
Corrupción de su 
administración. 

como hicieron 
con García 
Luna en EU

Las revelaciones hechas durante el juicio 
en contra de Genaro García Luna, así como 
diversos actos de corrupción que han salido 
a flote durante las pasadas administraciones 
tanto del PRI como del PAN, revelan que 
México es un narcoestado.

Desde Carlos Salinas, pasando por 
Ernesto Zedillo con sus familiares involu-
crados en el narco, Fox y Calderón emba-
rrados por García Luna y Peña Nieto, donde 
se desbordó la delincuencia  e incluso se 
detuvo a su titular de la SEDENA en Estados 
Unidos, Salvador Cienfuegos y ahora con 
López Obrador, la verdad es que cada vez se 
descompone más la seguridad.

De lo último sale a relucir que como 
consecuencia de diversas investigaciones 
financieras en su contra por parte de los 
gobiernos de México y Estados Unidos, 
el expresidente  Felipe Calderón cambió 
su residencia y busca lo nacionalicen en 
España luego, de la detención de Genaro 
García Luna, quien no tendrá más remedio 

ARIEL VELÁZQUEZ
LA CHISPA que evidenciarlo como un presidente 

corrupto para reducir su inminente 
condena.

Expedientes oficiales mismos que 
fueron "filtrados" a la prensa, se tienen 
detalles de la fortuna de los Calderón, 
donde se da cuenta de ingresos en los 
últimos años de 87 millones de dólares, 
así como millonarias transferencias a 
cuentas de Europa y Estados Unidos, 
además de más de 127 viajes a todo lujo.

Pero lo más interesante es que así 
como hace más de tres años se detuvo 
a Genaro García Luna,   Secretario de Se-
guridad Pública en el sexenio de Felipe 
Calderón y director de la AFI (Agencia 
Federal de Investigaciones), con Fox, 
en la localidad de Grapevine, en Dallas, 
Texas, lo mismo le sucedería a Calderón, 
ya que también en ese país sale a flote 
la corrupción internacional con la que 
manejó el país.

El mismo compañero periodista Mi-
guel Badillo de acuerdo a documentos 
oficiales manifestó que Calderón Hino-

josa realizó 26 transferencias interna-
cionales desde sus cuentas en CitiBank 
en Estados Unidos por 16.6 millones de 
pesos. Además, dijo, entre 2016 y 2018, 
hizo operaciones vía SPEI por 4 millones 
a CitiBank

Badillo confirmó que los gastos que 
el expresidente realizó con sus tarjetas 
de créditos en un periodo de tres años,  
ascendieron a más de 17 millones de 
pesos.

HIDROELÉCTRICA LA YESCA 
SU WATERLOO EN ESPAÑA
Conforme a pesquisas en el país ibético, 
en noviembre de 2012 el saliente presi-
dente mexicano panista Felipe Calderón 
inauguró la Central Hidroeléctrica La 
Yesca en el Estado de Nayarit,  exhibió la 
obra como una de las más relevantes de 
su sexenio (2006-2012).

Con una capacidad de 750 megava-
tios —la mitad de la demanda máxima 
de la ciudad mexicana de Guadalajara—, 
esta infraestructura en el cauce del 
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A CALDERÓN LO PUEDEN 
ENCERRAR EN ESPAÑA



Río Grande de Santiago, se presentó 
a la opinión pública como la segunda 
presa más grande del mundo tras las 
Tres Gargantas de China.71.2KConvertir 
en realidad el sueño de un transporte 
completamente eléctricoPero ahora, 
una década después, un informe elabo-
rado por el abogado español Mauricio 
Cort oscurece la colosal obra panista, 
precisó el diario El País de esa nación.
De acuerdo a datos oficiales, el proyecto 
se adjudicó a la constructora mexicana 
ICA y costó más de 1.000 millones de 
dólares, un 30% más del presupuesto 
inicial.Es decir hubo un sobrecosto de 
300 millones de dólares con Calderón.
Las sombras se ciernen ahora sobre un 
supuesto documento de asesoría por el 
que Cort cobró tres millones de dólares, 
añadió el diario y las pesquisas señalan a 
la corrupción panista de Calderón y gabi-
nete. "El abogado percibió esta suma en 
Andorra en noviembre de 2012, cuando 
Calderón inauguraba en Jalisco una pre-
sa que dobla el tamaño de la pirámide de 

Keops de Egipto".
Se tienen identificadas a cuatro 

empresas mexicanas "fantasmas" trans-
firieron los tres millones del informe a 
una cuenta del letrado en el principado 
pirenaico. Se trata de las mercantiles Co-
mercializadora y marketing Maja SA, In-
ternacional Transfer Gamba SA, Ramra 
consulting SA y Asesoría y edificación 
integral Rutgal SA.La Policía de Andorra 
cuestiona el informe de Cort, que se titu-
ló “Estudio de riesgos para determinar la 
pérdida máxima probable del proyecto 
hidroeléctrico La Yesca”. Y sostiene que 
las firmas que abonaron el trabajo fue-
ron instrumentales (sin actividad). Los 
agentes indican también que el letrado 
operó como pieza clave en un engranaje 
de pago de sobornos que funcionó para 
que constructoras resultaron agracia-
das con adjudicaciones públicas, según 
un informe de los investigadores del 
principado pirenaico al que  tuvo acceso 
El País.Tres meses después de cobrar en 
Andorra su misterioso estudio de con-

sultoría, Cort envió el 80% del dinero a un 
depósito en la Caja de Ahorros de Panamá a 
nombre de la compañía de servicios fiducia-
rios Assets Trust and Corporate Services Inc. 
Los fondos se destinaron después a adquirir 
una propiedad en este país centroamerica-
no en el Ocean Reef, un residencial de lujo 
con club de yates y helipuerto, e invertir en 
un “proyecto inmobiliario” en la isla Pedro 
González, radicada en el denominado archi-
piélago Las Perlas del golfo de Panamá.La 
Policía de Andorra resalta que la constructo-
ra que ganó la adjudicación de La Yesca, ICA, 
era “socio preferente en diversas licitaciones 
en México de la española FCC”. Y que las so-
ciedades Arados de Plata y Neecel Corp, que 
figuran como titulares de cuentas en la BPA 
donde Cort cobró su informe, “habrían reci-
bido fondos de FCC”.El abogado está siendo 
investigado por un juez de la Audiencia 
Nacional española por cohecho (soborno) y 
blanqueo. Las pesquisas conectan al letrado 
con el circuito de pagos que permitió a la 
firma FCC hacerse con adjudicaciones en 
Panamá durante la presidencia de Ricardo 
Martinelli (2009-2014)."Copelas o cuello" 

La frase que reveló Zhenli Ye Gon en el sen-
tido de que era extorsionado bajo la premisa de 
que podría ser ejecutado, pasó a los anales de la 
Narcopolítica y a más de 15 años de los hechos, 
salen a relucir pistas sobre el destino del dinero 
incautado al chino nacionalizado mexicano.El 
especialista geopolítico Alfredo Jalife-Rahme, 
aseguró que en la casa del empresario chino, se 
encontraron 400 millones de dólares y no 200 
como se manejó por las autoridades y sostuvo 
que funcionarios federales de ese entonces, 
incluido el expresidente Felipe Calderón, se 
quedaron con ese dinero.

En su perfil de Facebook, el Doctor Jalife 
recalcó que la mansión, que fue subastada, per-
teneció a Ignacio Morales Lechuga, procurador 
general de la República durante el gobierno 
de Carlos Salinas de GortariJalife reiteró que 
desaparecieron entre 100 y 200 millones de 
dólares “que alguien se llevó”, según él, entre los 
posibles culpables, -según él- se encuentran, el 
expresidente Felipe Calderón; su secretario de 
Gobernación, Juan Camilo Mouriño; su secreta-
rio del Trabajo, Javier Lozano, o el propio García 
Luna.Se dijo que con los recursos de la venta de 
este inmueble que se vendió en 102 millones de 
pesos, se otorgararían apoyos a los atletas que 
participaron en los Juegos Panamericanos, en 
Lima, Perú, 2021,  aseguró el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, aunque no se pudo 
confirmar.
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N
o solo Felipe Calderón durante su paso por la Presidencia encu-
brió delincuentes en su administración del tamaño de Genaro 
García Luna, misma que incluso reconoció obtuvo mediante el 
fraude al precisar "haiga sido como haiga sido", sino que Vicen-

te Fox también,
Su rancho San Cristobal  en San Francisco del Rincón, Guanajuato, 

por cierto narcoestado fallido,  de hecho lo obtuvo mediante el fraude 
y la corrupción, por lo que el mismo Andrés Manuel López Obrador 
en una de sus escasas giras por esa entidad exigió que la Fiscalía Gene-
ral de la República, actúe. Sin embargo sabemos que su titular Alejan-
dro Gertz Manero, si tiene suerte continuará con vida, por lo que ese 
brazo de la justicia está inmovil, de hecho durante 
todo el sexenio permanece así en detrimento de mi-
llones de mexicanos.

El mandatario tabasqueño recordó que Fox 
cuando entró a la presidencia en el año 2000 estaba 
quebrado, pero ahora su rancho, mismo que acre-
centó al despojar a campesinos ejidatarios de 300 
hectáreas de acuerdo a sus denuncias, mismas que 
desgraciadamente nunca procedieron, tiene hasta 
lago artificial, además de riego por goteo y equipo 
para la agricultura del primer mundo. 

Además de que también los gobiernos del PAN 
en esa entidad han gastado millonadas para rehabilitar las vías de ac-
ceso a esa finca.

 Incluso pese a que ya no tiene pensión vitalicia ni guaruras milita-
res, Fox conserva un lujoso restaurante, un hotel boutique y mantiene 
el llamado Centro Fox, elefante blanco que lo mantuvieron las admi-
nistraciones pasadas.

“Todavía estos corruptos conservadores están pensando ahora que 
van a quitar las pensiones a los adultos mayores", dijo AMLO, después 
de reconocer que él fue pionero en darle pensión a los adultos mayores 
primero en la CDMX y ahora a todo el país.

DERBEZ HUYÓ COMO CALDERÓN

PUÑO Y LETRA
Ariel Velazquez

Luis Ernesto Derbez otro panista 
Foxista que "anda a salto de mata"

Mientras esto sucede, en Puebla, el ex rector de la Universidad de las 
Américas, el ex secretario de Economía y Relaciones Exteriores de Fox, 
Luis Ernesto Derbez, de acuerdo a denuncias judiciales, creó empresas 
fantasmas para desviar más de 100 millones de pesos de las arcas de 
dicho centro de estudios, donde fue rector.

Desde el 202i se encuentra huyendo, acusado de desviar ese dinero 
a Panamá.

Aunque en teoría la orden de aprehensión girada por un Juez del 
Estado de Puebla contra Luis Ernesto Derbez Bautista no tiene que 
ver con su gestión como ex Secretario de Relaciones Exteriores con el 
presidente Vicente Fox Quezada, sin duda ha causado un gran impac-

to desde que se dio a conocer por las autoridades 
correspondientes.

También las ordenes de aprehensión son para 
los integrantes del cuerpo directivo de la Universi-
dad de las Américas en Puebla de los Ángeles, por el 
presunto delito de fraude específico a la Fundación 
Mary Strest Jenkins. 

Las personas que son requeridas por la autori-
dad son: Mónica Ruíz Huerta Puebla, ex Vicerrec-
tora Administrativa; Mario Vallejo Pérez, ex Vice-
rrector de Finanzas y Desarrollo Institucional; Jesús 
Salvador Mijangos Patiño, ex Director General de 

Asuntos Jurídicos. Además de los abogados de la familia Jenkins Lan-
da, Virgilio Rincón Salas y Alejandro González Muñoz. 

ABOGADO SICARIO
A las órdenes de aprehensión contra el denominado "Abogado Sica-
rio", Virgilio Rincón Salas, actualmente prófugo, se suman tres nuevas 
denuncias: por delincuencia organizada, lavado de dinero, fraude y 
robo, a las que se sumaría el de intento de cohecho, después de que 
el mismo difunto gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, denunció 
este hecho.

 En su oportunidad, Rodrigo Gurza, abogado del nuevo patronato 
de la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP),  añadió que las 

* Intentó defraudar 
750 millones de 
dólares de la 

Fundación Mary Street 
Jenkins, propietaria de 

dicha Universidad.
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querellas también son en contra del rector Luis Ernesto Derbez y otros 
indiciados,como ya se precisó.

La denuncia por robo se realizó ante la Subprocuraduría Especia-
lizada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEIDO), de la 
Fiscalía General de la República, al acusar la sustracción ilegal de do-
cumentos y equipo de cómputo por órdenes del rector.

Asimismo, por el delito de asociación fraudulenta también se 
denunció a Derbez ante la Fiscalía General del Estado de Puebla, lo 
mismo que a sus presuntos cómplices, entre ellos 
Rincón Salas.

 El litigante confirmó  que el rector y un “círculo 
cercano” crearon al menos cinco empresas que des-
viaban recursos de la universidad.

 Como se sabe, cuando se llevó a cabo dicha 
toma por las autoridades de Puebla, Rincón Salas 
envió un comunicado donde aseveró que la inter-
vención policíaca de corporaciones estatales de 
seguridad se hace violentando con flagrancia dos suspensiones que 
protegen la conformación del patronato de la universidad, sin embar-
go nunca se apersonó ante las órdenes de aprehensión que existen en 
su contra por el desvío de más de 720 millones de dólares a paraísos 
fiscales extranjeros.

MILLONARIO CHANTAJE
En este contexto,  el finado Miguel Barbosa, denunció que los inte-
grantes del patronato defenestrado de la Universidad de las Américas 
(UDLAP), intentaron sobornarlo para que avalara transacciones ile-
gales con el patrimonio de la Fundación Mary Street Jenkins, que es 
dueña de la institución educativa, como el traslado de sus fondos a 
paraísos fiscales como Barbados.

El mandatario estatal hace ya casi dos años,  hizo una amplia expli-
cación del conflicto en la institución educativa, desde su origen.

Recalcó que rechazó los ofrecimientos ilegales del patronato extin-
to de la UDLAP, advirtió que no habrá ningún acuerdo de su admi-
nistración que no pase por el retorno de la fortuna de 750 millones de 

dólares del patrimonio de la Fundación a Puebla.
“Yo no ni hago desmadres, ni hago chingaderas, las que las hacen 

son ellos”, aseveró el titular del Poder Ejecutivo poblano.
Barbosa Huerta manifestó nuevamente que la iniciativa privada 

que critica al gobierno de uso excesivo de la fuerza pública, siempre ha 
estado al tanto de las transacciones ilegales que sacaron de Puebla 750 
millones de dólares de la Fundación Mary Street Jenkins, para colocar-
los en paraísos fiscales como Barbados y Bermudas, a fin de sacarles 

provecho personal y traicionar la última voluntad 
del dueño de esa fortuna: William O’ Jenkins, quien 
determinó en su testamento que el dinero fuera usa-
do para la UDLAP y otras obras de beneficio social.

Hizo incapie que durante el morenovallismo, 
los patrones, ahora depuestos, tenían un trato pri-
vilegiado de parte del gobierno, al punto que ellos 
designaban a los integrantes de la Junta para el cui-
dado de las Instituciones de Beneficencia Privada, 

que a cambio les permitió malversar los fondos de la Fundación Mary 
Street Jenkins, pasarlos a otra fundación y, finalmente, sacar el patri-
monio del país.

Por eso, dijo, Barbosa Huerta,  que acusa al aún rector de la UD-
LAP, el panista, Luis Ernesto Derbez: “él formó parte de la concepción, 
de la planeación, de la operación política de todo lo que pasó, de todo”.

“No señores, aquí no admitimos desmadres, aplicamos la ley, que 
les quede claro y en el caso de Derbez, que no tenga preocupación sí él 
tiene las manos limpias, sí ha manejado honradamente el patrimonio 
de la universidad, pues seguramente saldrá avante. pero él formó parte 
de la concepción, de la planeación de la operación política de todo lo 
que pasó, de todo, ¿carito, verdad?, ya para que quede perfectamente 
claro no va a haber ningún acuerdo con ellos hasta que no regresen el 
dinero a Puebla: los 750 millones de dólares, hasta que no regresen los 
bienes para que la fundación siga siendo una gran fundación. ¿O qué 
quieren un gobierno que siga viendo las chingaderas que se hicieron 
cómo se hicieron en Puebla?. Reiteró finalmente. Descanse en paz este 
valiente poblano.

* Todavía AMLO quiere 
encerrar a FOX , 

esposa y familia por 
corruptos.
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EL ABURRIDO JUICIO A 
GENARO GARCIA LUNA

E
ntre el aburrido juicio a Genaro García Luna, en los resú-
menes nocturnos de la tele, donde los periodistas acredi-
tados pueden entrar, pero según la legislación y normas 
de los juicios americanos, nadie puede sacar ni una foto 

ni siquiera hacer un dibujo, esos los hacen saliendo, so pena 
de que te apliquen la ley del no-te-entumas y aquellos lo hacen 
en serio. Uno no sabe de esas cosas, pero los fiscales utilizaron 
puros petardos de a peso entre esos maleantes testigos protegi-
dos, para que declaren en contra del hombre que en el sexenio 
de Calderón fue el jefe de la Seguridad Nacional, pero le ha 
dado pie al presidente para hacernos un resumen mañanero 
de cómo ve él las cosas, aunque de ese tipo de leyes penales no 
sepa ni madres (lenguaje cuenqueño), eso lo sabe el abogado 
penalista, el veracruzano Jorge Reyes Peralta, que ha estado 
en esos edificios históricos de la Fiscalía y la Suprema Corte, 
donde están llevando a cabo el juicio al nuestro. Al final, si el 
abogado que lo defiende se ve trucha, van a acabar dándole 
nada de sentencia, porque los jurados ya no se la deben de tra-
gar con eso de que me entrego, voy y despepito lo que me digas 
y reduces mi sentencia. Haría bien el gobierno mexicano en 
no extraditarles nunca más a nadie, porque los americanos los 
utilizan luego para que inventen cosas en contra de mexicanos, 
sean o no funcionarios. El caso del Chapo fue otro circo igual, 
tú ven, declara lo que me conviene y te reduzco la sentencia. 
Ah ta gueno.

LA ESPERA QUE DESESPERA
Mientras eso ocurre, porque es muy aburrido hablar de la 
Nahle y ver a barberos y opositores desgarrarse las vestiduras 
por si esta mujer va a ser la candidata de Morena al gobier-
no de Veracruz, y como dice AMLO: Ya chole, aburren los 
lambiscones barberos diciendo que si será candidata, y abu-
rren los opositores que se creen hacedores de leyes. Total, aquí 
las calenturas pasan rápido, alentadas o desalentadas por las 
mañaneras, ya pocos se acuerdan de la Magistrada copiona 
y pirata y, al paso que va, el mediocre y espantadizo rector de 
la UNAM, un tal Grau, al que le temblaron las corvas cuando 
el presidente AMLO le mandó un calambre y el hombre se 
apanicó (verbo foxista) y dejó en el tintero el castigo. Ahora, 
la tendencia es que no, que ella no copió, que fue el otro pobre 
hombre y se sospecha o, que le llegaron al precio, o le enviaron 
un warning para que se aquiete y diga que sí, como canción 
de Cri Cri. Por eso mejor ahí dejarla. Y entre sobras y sobras, 
tremenda canción que descubrí del español Antonio Orozco, 
se pasa uno la mañana.

ESA CARTA LAPIDARIA O 
JUNTOS VALEMOS MAS QUE VOS
Rosario Robles le mandó una carta directa con gancho al híga-
do, al presidente AMLO, cuando se metió con el hombre sagra-
do de la izquierda, Cuauhtémoc Cárdenas, que reculó como 
el rector cuando el presidente le mandó un estate-quieto, por 
andar juntándose con los malos del barrio, los conservadores. 
Cuauhtémoc así ha sido, no es como Porfirio Muñoz Ledo, que 
una mañana acusó a este gobierno de narco-gobierno y se hizo 
a un lado del presidente y se ha vuelto un crítico certero. Ya no 
le ayuda la edad, pero sería un adversario de línea, el político 
más brillante de este país, aquel que una mañana en el apo-
geo de su edad, le dijo al presidente Ernesto Zedillo, desde la 
tribuna de la patria, cuando era el tercer informe de gobierno, 
el diputado Muñoz Ledo le tiró un discurso histórico. Fueron 
mil 69 palabras las que pronunció Muñoz Ledo. Para algunos, 
la mejor pieza de oratoria que se haya leído en el recinto de San 
Lázaro. 

“Saber gobernar es también saber escuchar y saber rectifi-
car. El ejercicio democrático del poder es, ciertamente, mandar 
obedeciendo. Lo que en última instancia significa el cambio 
democrático es la mutación del súbdito en ciudadano”, leyó el 
perredista en el momento culminante de su discurso. Y, casi 
al final, citó el juramento que los Reyes de Aragón hicieran a 
finales del siglo XII, para recordarle a Zedillo: “Nosotros, que 
cada uno somos tanto como vos y todos juntos valemos más 
que vos”.

Muñoz Ledo -que una década antes quebró al PRI al crear 
la Corriente Democrática y, posteriormente, el Frente Demo-
crático Nacional que postuló a Cuauhtémoc Cárdenas a la 
Presidencia- fue aplaudido incluso por los priistas.

Así la carta de Rosario Robles a AMLO: “escribo a propó-
sito de las descalificaciones que se lanzaron desde tu poderosa 
tribuna en contra del hombre que, en gran medida (yo diría en 
mucho), fue determinante en tu destino, y para que llegaras a la 
presidencia de la República”. “Me parece de una crueldad infi-
nita, de una desmemoria y deslealtad lo que dijiste con relación 
a Cuauhtémoc Cárdenas”.

Al referirse a Cárdenas lo menciona como “el que nos 
condujo a millones a pelear para que los votos se contaran y se 
contaran bien, el que ganó la capital dos veces (primero como 
candidato presidencial cuando tú todavía estabas en el PRI), 
y luego ya como el primer jefe de Gobierno electo por el voto 
popular en esta gran ciudad”.

Y solo le faltó rematarla con: AMLO mejor vete a tu rancho.

Gilberto Haaz
www.gilbertohaazdiez.com
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L
as acusaciones indican que fue a lo largo de once años 
como director de la Agencia Federal de Investigación 
(AFI) —2001-2005— y más tarde como secretario de 
Seguridad Pública —2006-2012— bajo la órdenes del 

expresidente Felipe Calderón Hinojosa, cuando presuntamente 
Genaro García Luna recibió millones de dólares en sobornos 
por parte del Cartel de Sinaloa para proporcionar a este grupo 
criminal protección e información privilegiada para ayudarlo a 
introducir toneladas de cocaína a los Estados Unidos.

Estos cargos que le imputa el fiscal Philip Pilmar en el juicio 
que preside el juez Brian Cogan en la Corte Federal del Distri-
to Este en Brooklyn, Nueva York, tuvieron resonancia cuando 
se presentó el primer testigo en la persona del líder criminal, 
Sergio Villarreal Barragán alias El Grande, quien describió la 
estructura de una supuesta cadena de corrupción encabezada 
por García Luna uno de los hombres más cercanos a Calderón 
Hinojosa.

Este testigo que ocupó el banquillo en la corte neoyorquina, 
involucró al exsecretario de Estado y a sus más cercanos cola-
boradores con diversas acusaciones ligadas con el hampa, so-
bornos del crimen organizado, conspiración, tráfico de armas, 
desvío de fondos públicos, espionaje y proteger a diversos cár-
teles mexicanos.

Además de otras cuatro incriminaciones como lo son el 
otorgar credenciales falsas, uniformes y camionetas blindadas 
de la AFI a miembros del Cártel de Sinaloa; filtrar información 
sobre operaciones contra ese grupo criminal; ayudar a “poner y 
sacar” agentes en cualquier parte de México; y dar información 
para perpetrar golpes contra las células rivales del cártel lidera-
do en su momento por Joaquín “El Chapo” Guzmán.

Así las acusaciones iniciales del Departamento de Justicia 
norteamericano representadas por participar en una empresa 
criminal; conspiración para la distribución internacional de co-
caína; conspiración para la distribución y posesión de cocaína; 

además de presuntamente prestar falso testimonio a las autori-
dades estadunidenses, están comenzando a ser documentadas 
con la presentación de los testigos. 

Ante tal escenario el presidente Andrés Manuel López Obra 
dor, reveló que el Gobierno de México busca recuperar 700 mi-
llones de dólares que Washington incautó de las cuentas del ex 
funcionario mexicano tras ser detenido en el 2019, además de 
disputar más activos cuyo caso se está litigando en un tribunal 
de Florida en la Unión Americana.

Para el mandatario federal, se buscan recuperar estos fondos 
ya que se podrían considerar como recursos robados al Estado, 
además de ser dinero del que se pudo haber beneficiado García 
Luna por colaborar con el crimen organizado como lo están de-
mostrando los fiscales estadunidenses.

El exsecretario de Seguridad Pública  acusado de corrupción 
y narcotráfico, mantiene en la expectativa a la opinión pública 
ante las posibles revelaciones que surjan durante este proceso 
judicial, donde al momento han declarado siete testigos de los 
70 que se tienen previstos, cuyos alcances e implicaciones po-
drían evidenciar alianzas entre el crimen organizado y políticos 
de alto nivel incluido el expresidente Felipe Calderón.

Mientras esto sucede, Calderón ha defendido que nunca 
supo que su secretario de Seguridad tuviera vínculos con el cri-
men organizado y que si pasó fue a sus espaldas, por lo pron-
to, el michoacano obtuvo un permiso de residencia en España, 
mismo que habría obtenido con apoyo del ex mandatario espa-
ñol, José María Aznar, desde el pasado mes de octubre.

Las preguntas van a quedar en el aire. ¿El michoacano no sa-
bía de las andanzas de su mejor amigo? ¿Por qué se fue a España 
bajo protección política? ¿Qué pasa si la Corte de Nueva York lo 
incrimina? Lo malo de todo esto, es que la justicia internacional 
es la que vincula a peces gordos en México, aquí, pura pantomi-
ma y demagogia. 

Yo no creo que Felipe Calderón sea inocente.       

A poco…¿Calderón no 
estaba enterado? 

EXPEDIENTES MX 
Norberto Vázquez
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Para burlar la acción de la justicia y como 
ellos piensan no ser "chivos expiatorios" de 
los altos funcionarios en turno del gobierno 
federal, políticos y empresarios huyen a la 
llamada "Madre Patria" y naciones vecinas, 
para adquirir mediante inversiones producto 
del dinero sustraido de los mexicanos, la na-
cionalidad de dichos paises y con ello, impedir 
ser extraditados. En las última década ya son 
varios y todavía serán más. 

De lo más reciente esta el caso del ahora 
"Canciller" y ex jefe de Gobierno de la CDMX, 
Marcelo Ebrard Casaubón quien de estar hu-
yendo hace 5 años ahora es hasta "corcholata 
presidenciable".

El mal gobernante capitalino de 2006 al 
2012, se autoexilio a Francia y España luego de 
los millonarios desfalcos y pagos inflados en la 
Construcción d ela Línea 12 del Metro y sobre 
todo, el sobrecosto con lo que se adquirieron 
30 trenes, mismos que solo pueden circular 

por esa línea, ya que son más anchos y tienen 
ruedas de metal, 

Dicha obra con la que pensó despegar 
como candidato presidencial en 2012 resultó 
un fiasco, pese a la inversión de más de 24 mil 
millones para un trayecto de 25 kilómetros, a 
razón de mil millones por kilómetro, es decir en 
promedio un millón de pesos por metro, lo que 
es carísimo. A lo que hay que sumar más de 30 
mil millones de pesos que se están pagando 
por los trenes. Pese a todo ese dinero, fue una 
obra pésima. Cero calidad y supervisión lo que 
provocó que desde su "inauguración en octu-
bre de 2012, salieron a relucir multiples fallas 
y anomalías, Ya con Miguel Angel Mancera a 
cargo del gobierno de la CDMX, en marzo de 
2014, es decir a un año y medio de "inaugura-
da" se decidió suspender el servicio para hacer 
reparaciones, mismas que duraron 6 meses, 
pero todo quedó igual o peor.   

Ese mismo año, la Asamblea Legislativa 
del la CDMX, creó una comisión especial para 
la investigación de los posibles exfuncionarios 
involucrados, entre ellos el propio Marcelo 
Ebrard. En enero del 2015, dicha comisión de-
terminó que se cometieron al menos cinco de-
litos: peculado, pagos indebidos, uso indebido 
de ejercicio público, uso indebido de atribucio-
nes y facultades y ejercicio abusivo de funcio-
nes, por lo que exigieron a la PGR deslindar res-
ponsabilidades al exjefe de Gobierno, Marcelo 
Ebrard Casaubón; al exsecretario de Finanzas, 
Mario Delgado Carrillo y al extitular de Proyec-
to Metro, Enrique Horcasitas Manjarrez.

Ahora como se sabe Mario Delgado es 
dirigente de MORENA, de ahí que es un in-
condicional de Ebrard, se habla de acuerdo a 
LATINUS, que ambos tienen un fondo de 2 mil 
millones de dolares en Singapur, producto del 
sobreprecio en esa obra. En mayo de 2015 se 
confirmó que Marcelo Ebrard había viajado a 
París, Francia, puso mar de por medio,

Aseguró que regresaría si se le acusaba 
formalmente. Muchos especialistas aseguran 
que pacto con Peña Nieto y con los titulares de 

ARIEL VELÁZQUEZ
LA CHISPA

Ebrard, Lozoya, Salinas, 
Calderón y los que 

faltan.

ESPAÑA, REFUGIO DE POLÍTICOS Y 
EMPRESARIOS MEXICANOS CORRUPTOS
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la entonces PGR,de ahí que ya no se procedió 
legalmente en su contra a cambio de sobornos 
millonarios y negociaciones oscuras, que con el 
tiempo salen a la luz, como es la impunidad de 
Enrique Peña Nieto.

EXPRESIDENTES CORRUPTOS
El presidente Andrés Manuel López Obrador 
consideró que el gobierno de España es libre 
de haber concedido visas o residencias a los 
expresidentes de México Carlos Salinas de 
Gortari, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, 
y es entendible por el trato que sus antece-
sores dieron a empresas de esa nación como 
Iberdrola y Repsol.

“Esto es este normal. Las empresas espa-
ñolas fueron atendidas con privilegios duran-
te los gobiernos de Calderón, del presidente 
Peña. Con Calderón habían empresas consen-
tidas como Iberdrola pero había otra antes, la 
que compró acciones de Pemex, Repsol esa 
hizo negocios jugosísimos durante el gobierno 
de Calderón, desde Fox pero fundamental-
mente con Calderón”, planteó. En los últimos 
meses ha trascendido que tres expresidentes 
de México han recibido permisos de residencia 
en España.

A Enrique Peña Nieto , quien gobernó en-
tre 2012 y 2018, se le otorgó una autorización 
para residir en España como inversor; a Carlos 
Salinas de Gortari , presidente de México entre 
1988 y 1994, se le concedió la nacionalidad es-
pañola, y a Felipe Calderón , titular del Ejecuti-
vo federal entre 2006 y 2012, se le otorgó una 
visa de trabajo “para profesionales altamente 
cualificados”. Al presidente López Obrador se 
le pidió su postura respecto a estos permisos 
otorgados por el gobierno español, el cual dijo 
está en su derecho, sin embargo, manifestó su 
inconformidad por la doble moral con la que 
algunos exmandatarios se conducen.

“España puede darle visa a cualquier perso-
na, a cualquier ciudadano y que si decide el ex-
presidente Calderón, el expresidente Peña, el 
expresidente Salinas vivir allá, tienen derecho a 
hacerlo. A mí lo único que me molesta de esto, 
tampoco es que me moleste sino que me llama 
la atención y siempre no dejó de subrayarlo es 
cuando usan el doble discurso, la doble moral, 
la hipocresía”, comentó.

La doble moral a la que el presidente se 
refería es a la petición del expresidente Felipe 

Calderón de expulsar a Abraham Mendieta, 
asesor político y simpatizante del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, quien a su vez 
pidió expulsar exigir a la diputada de Morena, 
Adela Ramos, por votar en contra del “plan B” 
de la reforma electoral el año pasado.

 PEMEX, MINA DE ORO
Ya en el sexenio de AMLO, cayó Emilio Lo-
zoya Austin, ex director corrupto de Pe-
tróleos Mexicanos, quien reveló la serie de 
sobornos y favores que le exigia Peña Nieto 
y vasayos como Luis Videgaray. A este per-
sonaje se le detuvo en Malaga, España, en 
las inmediaciones de una lujosa zona resi-
dencial, en cumplimiento de una ficha roja 
de la INTERPOL para luego, ser estraditado 
a México. Otro más es el empresario del sis-
tema Alonso Ancira, cómplice de Lozoya. El 
28 de mayo de 2019, la Fiscalía General de 
la República (FGR) confirmó la detención 
de Alonso Ancira, dueño de la empresa Al-
tos Hornos de México (AHMSA), también 
en Mallorca. La Secretaría de Hacienda 
congeló las cuentas bancarias de AHMSA, 
de Emilio Lozoya, así como de su hermana, 
Susana Gilda y su madre Gilda. El mismo día 
se giró la orden de aprehensión contra Lo-
zoya Austin.

Ambos personajes son cópmplices en la 
compra-venta de la empresa Agro Nitrogena-
dos, una planta chatarra de fertilizantes que 
fue adquirida por Pemex con sobre precio 
cuando Emilio Lozoya era director de la em-
presa paraestal, lo que generó un daño a la Ha-
cienda pública por más de USD 1,000 millones, 
cuando menos. milio Lozoya Austin, ex direc-
tor de Petróleos Mexicanos (Pemex), acusado 
de corrupción, lavado de dinero y cohecho en 
nuestro país, no ha sido el único mexicano de-
tenido en España.

EX GOBERNADOR COAHUILA
Otro más es el ex gobernador de Coahuila, 
quien fue detenido el 15 de enero de 2016 en el 
aeropuerto de Madrid-Barajas, en España, bajo 
cargos de lavado de dinero, cohecho y asocia-
ción delictuosa. El juez de guardia José La Mata 
le dictó prisión provisional porque consideró 
que existía un “claro riesgo” de fuga. La Audien-
cia Nacional española indicó que el también ex 
presidente del PRI quedó preso bajo sospecha 
de participación en varios delitos de corrup-
ción. De acuerdo con la autoridad española, 
Humberto Moreira tenía al menos tres cuentas 
de las que era titular y que recibieron transfe-
rencias de fondos procedentes de dos socie-
dades: Unipolares y Espectaculares del Norte, 
y Negocios, Asesoría y Publicidad. Así, recibió 
217,290 dólares.  Después, el 22 de enero del 
mismo año, Moreira Valdez salió de prisión lue-
go de que el juez Santiago Pedraz acreditara 
la procedencia de los más de 200,000 euros 
que depositó como fianza. No obstante, de-
cidió que el ex gobernador no saliera del país 
mientras la investigación continuaba. Fue libe-
rado en febrero y regresó a México. Humber-
to Moreira fue gobernador de Coahuila, cargo 
que dejó para buscar la presidencia del PRI, que 
obtuvo, pero debió dejarlo meses después lue-
go de que se revelara que durante su gobierno 
fueron falsificados decretos para poder obte-
ner más créditos para el estado, con el aval de la 
Secretaría de Hacienda. En su administración, 
la deuda del estado se disparó a 34,000 millo-
nes de pesos. Sin embargo él sigue libre.

TAMBIEN NARCOS
El 31 de marzo de 2017, ocho mexicanos de una 
organización criminal dedicada al lavado de di-
nero fueron detenidos por la Policía Nacional 
española. Estaban presuntamente vinculados 
con el empresario mexicano Juan Manuel 
Muñoz Luévano, el “Mono Muñoz”, quien fue 
detenido un año antes por operaciones relacio-
nadas con el cártel de Los Zetas.

Muñoz fue arrestado el 18 de marzo de 
2016 en Madrid, por orden de la Audiencia 
Nacional española, a petición de la entonces 
Fiscalía Anticorrupción que le investigaba por 
lavado de dinero presuntamente de Los Zetas. 
Fue extraditado a Estados Unidos en donde en 
mayo de 2019 fue liberado al declararse culpa-
ble y convertirse en informante.

Huyen para protegerse 
y que comprar 

impunidad a través 
millonarias inversiones 
y con ello  adquirir una 

"nacionalidad"  de la 
Unión Europea.
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L
a comodidad académica se ha encargado centralizar a 
la democracia como el régimen político ideal, aunque 
desde 1970 Octavio Paz señaló que “la democracia no 
es un absoluto ni un proyecto sobre el futuro; es un 

método de convivencia civilizada».
El INE de Lorenzo Córdova Vianello y Ciro Murayama 

Rendón ha convertido a la democracia en un ídolo con los 
pies de barro, sin entender que una revisión estricta de las 
formas de gobierno debe de tomar en cuenta la referencia 
de Polibio de que la democracia es una versión pervertida o 
impura de la República.

La paradoja de la democracia se ha visto con claridad en 
México: el INE quiere imponer la democracia como un mo-
delo absoluto e inflexible de ejercicio de las libertades, pero 
arribando a la fase talibana fundamentalista de que no se 
puede aceptar que la democracia deba avalar a los enemigos 
de la democracia. En esta paradoja se prueba que la demo-
cracia no es una forma de gobierno, sino el ejercicio electoral 
en una República o hasta en monarquías parlamentarias y 
que la democracia es mucho más que el voto.

Cuando la democracia se ejerce de manera inflexible 
e impide el ejercicio democrático aun a costa de su propia 
existencia se estaría frente a una versión autoritaria y hasta 
dictatorial de la democracia y se saldría de los espacios de 
respeto a los derechos ciudadanos. Donde se debe discutir la 
democracia es en la calidad de sus objetivos y no solo en la 
libertad para ejercer el voto. Leonardo Morlino actualizó los 
ritmos de la democracia a partir de la teoría de anaciclosis 
de Polibio en dos vertientes: de un lado, que la democracia 
no es un régimen absoluto o terminal sino que se define en 
función de la dinámica de la correlación de fuerzas sociales 
y por lo tanto pasa por el ciclo de crisis, transición, instau-
ración, consolidación y crisis; y, de otro lado, la verdadera 
democracia se percibe en el modelo de la calidad de los ser-
vicios democráticos, como el Estado de derecho, la rendición 
de cuenta, la reciprocidad cívica, el respeto a los derechos y 
la ampliación de la igualdad.

La campaña de Córdova y Murayama para aplicar a la re-
lación democracia-populismo el modelo binario de Schmitt 
como la política amigo-enemigo es, en el fondo, un método 
autoritario, excluyente y tramposo para imponer la demo-
cracia churchilliana: “la democracia es el peor sistema de go-
bierno, a excepción de todos los demás”.

Sin embargo, la prueba de que existe un régimen demo-
crático se tiene cuando la democracia resiste la competencia 
o confrontación con otros regímenes autoritarios, centrali-
zadores y hasta dictatoriales, pero a partir del valor de sus 
principios, de la conciencia ciudadana y de la capacidad de 
competencia democrática con otras doctrinas. El INE está 
encabezando una campaña antidemocrática para imponer 
una democracia excluyente al estilo talibán.

El grupo intelectual salinista que se apropió del discurso 
de la transición a través del documental engañoso de José 
Woldenberg está echando mano de la teoría de los dos de-
monios: el demonio del populismo tipo Mussolini estaría 
sentando las bases del demonio democrático autoritario y 
excluyente, los dos en nombre del pueblo. En este sentido, 
ya se puede hablar de una democracia populista que tomó 
el poder y lo mantiene en nombre del pueblo a través de un 
discurso caudillista que impide que la democracia cumpla 
con las reglas de la democracia.

El modelo de fundamentalismo democrático viene desde 
las doctrinas excluyentes similares a las del populismo y el 
caudillismo: la vida política vista en el enfoque binario de lo 
bueno y lo malo, sin entender que los procesos políticos son 
desarrollados por personas y las contradicciones humanas y 
al final se pueden convertir en factores potenciadores de la 
propia democracia o en obstáculos autoritarios que no jue-
gan con las reglas de la democracia. Ahora el INE está enca-
bezando una campaña para señalar desde ahora el fantasma 
del fraude electoral o la anulación de las elecciones en 2024 
porque las tendencias electorales el modo democrático están 
beneficiando a Morena, frente a la fragmentación partidista 
e ideológica de la oposición.

El modelo de la transición o liberalización electoral de la 
política se agotó en el 2006 y mostró que el problema de Mé-
xico no era la democracia electoral, sino la ausencia de una 
República de leyes e instituciones. Y que la reforma política 
a través del INE cumplió su cometido en la libertad de voto, 
pero que el problema de fondo es la existencia de un Estado 
autoritario que lo mismo beneficia a los demócratas exclu-
yentes que a los populistas.

Política para dummies: La política tiene su némesis en la 
política.

El contenido de esta columna es responsabilidad exclusi-
va del columnista y no del periódico que la publica.

Crisis de la transición 1977-
2000 Y 7.- La democracia en 

modo talibán
INDICADOR 
POLÍTICO 
Carlos Ramírez
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En una más de espejitos que venden, ahora la oposición, sale 
con su el proyecto Punto de Partida durante su presenta-
ción en el Encuentro: Colectivo por México, con el cual 
buscan ser oposición al actual gobierno federal.

Antes de entrarle al tema, quiero destacar así, con peras y 
manzanas, como a López ya no le importa de plano exhibirse 
como lo que es.

Atreverse a llamar “conservador” a Cuauhtémoc Cárdenas 
habla ya de una paranoia grave, y lo más grave es que abiertamen-
te dice que no hay justo medio.

“Cada día que pasa hay más definiciones, y es muchísimo 
mejor saber quienes son realmente los adversarios que enfrentar 
simuladores”.

Esas fueron sus palabras cuando se le cuestionó sobre la parti-
cipación de Cuauhtémoc Cárdenas en ese Frankestein que están 
haciendo ahora que se llama “Punto de Partida”.

“Lo estimo mucho, lo respeto, lo considero precursor de este 
movimiento, pero estamos viviendo en un momento de defini-
ciones. (...) No hay para donde hacerse. Es estar con el pueblo o la 
oligarquía. No hay más”.

Y al otro día, recula.
“Me dio mucho gusto lo de la carta del ingeniero (...) Me da 

gusta que haya aclarado”, dijo desde su tribuna un día después.
“De todas maneras, no lo incorporaba yo en el grupo de mo-

derados, que en realidad son conservadores. (...) Yo lo estimo mu-
cho, pero además lo respeto porque es precursor del movimiento 
democrático”.

Así, después de haber arremetido contra el ingeniero para de-
cir que es un hombre “un cercano al bloque conservador”.

La aportación del Ingeniero y yo creo que de todo este Punto 
de Partida y su Nuevo Testamento hecho por estos personajazos, 
fue mostrar, en cadena nacional, el talante autoritario de López, 
cortesía del propio López desde su propia tribuna.

Una vacunada con su propio veneno. Touché, dirían los clási-
cos. Así solito se exhibe y no son opiniones, son hechos.

Volviendo al tema, el  Punto de Partida, encabezado por Fran-
cisco Labastiba y José Narro, busca ser “el punto de partida para 
la construcción de una nueva visión de país” y recomponer lo que 
los autores del escrito califican como “un Estado omiso, autorita-
rio y militarista”.

Son 25 “notables entre los que podemos destacar a Francisco 
Barnés, Diego Valadés, Clara Jusidman, José Woldenberg, Carlos 
Salazar, entre otros.

Un documento y 50 cuartillas de un Manual de Carreño para 
ser contrapeso de la #4T.

Buena suerte con eso y deseamos que su movimiento no aca-
ben demasiado pronto en el panteón donde moran “las buenas 
intenciones” de toda la oposición en México.

Pues si checamos a los arriba firmantes de “Punto de Parti-
da” llevan aaaaños hablando y escribiendo libros de lo mismo, de 
como arreglar al país… ¿irónico no?

Todo mundo habla del 2024 pero el 2023 es clave, Edomex y 
Coahuila son dos buenos fenómenos que nos servirán para saber 
que tan sellado está el destino para 2024.

Lo que viene es un frenesí electoral la elección de 500 diputa-
dos,más suplentes, 32 senadores de a dos por fórmula, 8 gober-
nadores y la CDMX, además de congresos locales y alcaldias de a 
montones, siendo Edomex y Coahuila son las joyas de la Corona. 

Ya Zambrano hizo su berrinche porque no le dieron candida-
turas… pobre y no sólo eso, sino que cada vez hace más pequeño 
al PRD cuando dice que sus gallos son Aureoles y Mancera.

Agradecido debería estar porque lo incluyan en Va por Méxi-
co, que trabaje y que demuestre con votos que queda algo todavía 
del sol Azteca que ya parece estar más eclipsado que nada. 

Tan poco el amor y desperdiciado en celos.
Y los pretensos de la oposición para la grande en 2024, como 

por ejemplo  Santiago Creel, que en su vida ha ganado una elec-
ción, Ricardo Anaya, hay quienes ven a Gabriel Quadri, Aureoles, 
Lilly Téllez, Osorio Chong, Claudia Ruiz Masseiu, Enrique de la 
Madrid, Alfredo del Mazo.

¿Quién?, díganme ustedes quién va a ser el bueno.
Ya viene la marcha a favor del INE, a pesar de ser una causa 

noble, por AMLO y sus porristas y por el tema en sí va a acabar en 
el desgaste y ya no va a convocar a nadie, a la oposición le quedan 
tres comidas para bailarlas calmadas, o como dijera el compañero 
Vladímir Ilich Uliánov mejor conocido porlachairiza como Le-
nin. “Toda sociedad está a tres comidas del caos”.

Ya vamos en el postre de la tercera y si no mírense  al espejo, 
miren el espejo, que no hace nuevo lo viejo.

Tiempo al tiempo.

El espejo no hace nuevo lo viejo
@hecguerrero

Los Tocables 
Héctor Guerrero 
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El pacto en lo oscurito entre César Julio 
de Coss Tovilla, exsecretario de Obras Pú-
blicas de Chiapas, y su sucesor Ángel Carlos 
Torres Culebro, no solo es de impunidad, 
sino que ahora se beneficia con contratos 
a la empresa Proyectos Urbanos y Agro-
ecológicos de México, SA de CV, propiedad 
de Horacio Rafael de Coss Guízar y César 
Vicente de Coss Guízar.

De acuerdo con una denuncia recibida 
en LA CHISPA, se señala que el actual titular 
de SOP no solo dejó impune la corrupción de 
sus antecesor, sino que ahora los beneficia 
con contratos pues Horacio Rafael y César 
Vicente de Coss Guízar, son hijos de César 
Julio de Coss Tovilla. 

Los juniors ya fueron exhibidos cuando 
en redes sociales presumían su vida de je-
ques, que incluían opulentos viajes por todo 
el mundo, y que contravenían la austeridad 
y pobreza franciscana que pregona el presi-
dente Andrés Manuel López Obrador, pero 

que en el gobierno de Rutilo Escandón Cade-
nas es letra muerta.

EL CONTRATO 
La secretaría a cargo de Ángel Carlos Torres 
Culebro le entregó sin licitación de por me-
dio el concurso AO-907005975-E34-2022 
a la empresa Proyectos Urbanos y Agroeco-
lógicos de México, SA de CV. El contrato es 
para rehabilitación y equipamiento del poli-
funcional y sala audiovisual del Instituto del 
Deporte del Estado de Chiapas por un mon-
to final de 4 millones 96 mil 354.67 pesos.

Y no tendría nada de extraño, si no fuera 
porque de acuerdo con registros oficiales, la 
citada empresa tiene sus más reciente regis-
tro ante el RPC el 10 de septiembre de 2020 
realizada por el Notario Público No. 90, Raúl 
Ramírez Elizalde, del municipio de Berrio-
zábal, Chiapas, por los hijos del extitular de 
SOP: Horacio Rafael y César Vicente de Coss 
Guízar, lo que los pone en una posición de 
privilegio y con la posibilidad de traficar in-
fluencias; por si fuera poco Irma del Carmen 
Guízar Torres se acredita como comisario de 

la sociedad.
Empero en el dictamen de procedencia 

para entregar la obra por adjudicación di-
recta, por cierto firmada por Torres Culebro, 
se señala que Horacio Rafael de Coss Guízar 
acredita su personalidad como representan-
te legal de la citada empresa; lo que se acre-
dita a través de la escritura 9,589, volumen 
333, de fecha 31 de mayo de 1990, otorgada 
ante la fe del Notario Público No. 59, licencia-
do Donaciano Martínez Anza, con domicilio 
en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

EXHIBEN SUS LUJOS Y VIAJES
En la denuncia se señala que el pasado 25 
de febrero de 2020, antes de la renuncia de 
César Julio de Coss Tovilla como titular de la 
SOP en Chiapas, los excesos y lujos de sus 
hijos Horacio Rafael y César Vicente de Coss 
Guízar fueron exhibidos por el portal de noti-
cias Alerta Chiapas.

El reportaje reproduce fotografías to-
madas en redes sociales de César Vicente y 
Rafael Vicente, que muestran la vida de lujo 
que llevan, en paseos por el extranjero.

Antonio Carrera
LA CHISPA

El pacto de impunidad entre ex titular de SOP, César Julio de Coss Tovilla, 
y su relevo, Ángel Carlos Torres Culebro, incluye adjudicarle contratos a 
la empresa Proyectos Urbanos y Agroecológicos de México, SA de CV

CORRUPCIÓN EN CHIAPAS: DAN 
CONTRATO DE 4 MDP A HIJOS 

DEL EX SECRETARIO DE SOP

El portal Alerta Chiapas, exhibió en 
fotografías a Horacio Rafael y César 

Vicente de Coss Guízar,  hijos de César 
Julio de Coss Tovilla (centro), en sus 
diversos viajes por todo el mundo. 
Hoy ya son contratistas en la SOP.
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En las imágenes extraí-
das de las redes sociales 
de los hijos del exsecre-
tario de SOP, se observan 
viajes a Roma, Italia, Va-
lencia, Nueva York, Esta-
dos Unidos, Mont Saint 
Michel, Francia, Zúrich, 
Suiza, y hasta esquiando 
en algún lugar de Colorado 
Spring o en los Alpes sui-
zos, lujos que ningún mortal 
que viva en pobreza francis-
cana podría darse con los 
salarios de miedo que pagan 
en México.

Amén de los viajes, los 
juniors también fueron señalados por su 
protagonismo, pues muchas ocasiones re-
presentaban al secretario de Obras Públicas 
en eventos de índole gubernamental, en 
reuniones con empresarios y miembros de 
cámaras de constructores; además de ser 
señalados por ser los que negociaban los 
moches.

Otras firmas en las que también tienen 
influencias la familia De Coss son: De Coss 
Tovilla Arquitectos SA de CV, que, de acuer-
do con su página oficial, es una empresa fa-
miliar fundada por César Julio de Coss Tovilla 

en 1985 y cuentan con 
experiencia en trabajos, 
de los sectores: Resi-
dencial, inmobiliario, 

comercial, público, auto-
vía, proyectos ecológicos 
y desarrollo sustentable. 
Otra es Consorcio Cons-
tructor de Coss y Asocia-
dos SA de CV

LO ECHAN DE SOP
A raíz de los escándalos 
de excesos de los hijos de 

César Julio de Coss Tovilla, el 
13 de agosto de 2020, el go-
bernador Rutilo Escandón 
Cadenas ordenó su cese 
de la SOP y para sustituirlo 
nombró al ex petrolero Án-

gel Carlos Torres Culebro.
Torres Culebro es un exfuncionario de la 

otrora subsidiaria Pemex Gas y Petroquími-
ca Básica (PGPB), donde ocupó entre otros 
cargos la subgerencia de recursos materia-
les región sur y tenía a su cargo, precisa-
mente, todos los procesos de licitaciones 
y adjudicación de contratos, y donde se 
vio envuelto en escándalos de corrupción y 
tráfico de influencias con el entonces sub-
director de PGPB Armando Ricardo Arenas 
Briones para favorecer a empresas a fines a 
sus intereses.

COMBATE A LA CORRUPCIÓN EN SOP, 
LETRA MUERTA
Pese a que en una de sus primeras reuniones 
de trabajo, el actual titular de la Secretaría de 
Obras Públicas del Estado (SOP), Ángel Car-
los Torres Culebro, exhortó a subsecretarios, 
coordinadores y directores, a trabajar con 
honestidad, responsabilidad y transparen-
cia, pues “tenemos grandes ejemplos en el 
gobernador Rutilio Escandón Cadenas y el 
presidente Andrés Manuel López Obrador”.

En ese entonces, Torres Culebro advirtió 
que no se tolerarán malas prácticas, como la 
corrupción, en ninguna de las áreas, ya que 
uno de los compromisos con la sociedad, 
añadió, es impulsar obras de calidad y cuidar 
cada peso que se gasta en estas acciones.

Sin embargo, todo es demagogia y pala-
brería, pues en la práctica siguen las mismas 
viejas prácticas que su antecesor, incluso, 
pese a que el propio Torres Culebro señala 
en su biografía que expone en https://an-
geltorres.mx/biografia/ que de 2011 al 2018 
fungió como empresario, asesor y consultor 
jurídico en materia de obra pública y servi-
cios relacionados con la misma, auditorías 
de seguridad industrial, contratos de adqui-
siciones y servicios de empresas propias, así 
como de diversas empresas nacionales y ex-
tranjeras, haciendo una investigación, en los 
registros públicos no hay ninguna empresa 
donde aparezca su nombre, es decir, que su 
propiedad la mantiene oculta.

El contrato otorgado a la empresa 
Proyectos Urbanos y Agroecoló-
gicos de México, SA de CV  rebasa 
los 4 millones de pesos.

Horacio Rafael y César Vicente de 
Coss Guízar aparecen como socios 
en la empresa Proyectos Urbanos 
y Agroecológicos de México.

Ángel Carlos Torres 
Culebro, actual titular 
de SOP, favorece con 

contrato a empresa de 
los hijos de su antece-
sor César Julio de Coss 

Tovilla.
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Ataque Contra el 
Derecho - El Juicio 

que Atemoriza

los últimos eventos jurídicos-políticos demuestran el ataque 
frontal del titular del Ejecutivo hacia el estado de Derecho y 
las consecuencias, muy graves, que podrían ocasionar este 
mismo año con el curso de dos elecciones estatales, en Estado 

de México y Coahuila -en donde nadie puede garantizar el triunfo 
del partido del mandante-mandatario sino más bien lo contrario-, 
y especialmente las de 2024 cuando se dispute la presidencia de la 
República con Andrés Manuel como árbitro.

Hemos recabado la opinión de no pocos analistas, lo mismo en 
el norte del país que en el centro, y estos aseguran que las convul-
siones se harán sentir con fuerza en las vísperas de los comicios y 
servirán para medir no solo el talante de López Obrador sino las 
actitudes y reacciones de una Morena dividida en donde la esci-
siones, como la que se dio en Coahuila, marquen la pauta pero sin 
deslindarse del todo d la figura presidencial por temor a perder los 
sufragios de la pobreza, esto es la estrategia del propio AMLO para 
asegurarse los votos de quienes viven en la miseria y están ciertos de 
que deben devolver con sus votos las prebendas recibidas.

Sobre este punto debe avanzarse para evitar las confusiones que 
produce la manipulación. Por un lado, desde el Palacio Nacional, los 
incondicionales, como la execrable Layda Sansores, de Campeche y 
genéticamente corrupta, insisten en calificar a Andrés, hasta en la 
lengua maya, como “el más mejor” de los presidentes de México. 
¿Por encima de Juárez, Cárdenas, Madero o Carranza? No habría 
debate posible al respecto.

Ello sirve, eso sí, para radicalizar el ambiente como nunca antes, 
ni siquiera durante las elecciones de 2006 cuando los manoseos -re-
conocidos hasta por el entonces presidente Fox- dieron al icono de 
la izquierda el pretexto ideal para sostenerse en el palenque político 
recorriendo la nación hasta su último rincón financiado por manos 
ocultas e intereses peores acaso provenientes del submundo de los 
narcos.

Es cierto: AMLO, eso sí, ha sido el más importante opositor de la 
historia reciente de México, esto es desde que las revoluciones cesa-
ron y la aparente paz llegó de la mano de un Maximato, el de Plutar-
co Elías Calles, como acaso el señor López quiere emular. Además 
de esta perspectiva la pregunta que ronda por doquier tiene que ver, 
más bien, como el probable comportamiento de Andrés si su parti-
do, Morena, sucumbe en los comicios del próximo año.

Por los precedentes y su denodada batalla contra el Instituto Na-
cional Electoral, es factible estimar que el mandante no aceptará una 
derrota bajo ninguna circunstancia y ello, por desgracia, nos coloca 
ante un escenario de fuerzas enfrentadas que serán bastante más 
radicales que las protestas irreverentes durante las tantas manifes-

loretdemola.rafael@yahoo.com

DESAFÍO   
Rafael Loret de Mola

taciones desdeñadas desde el Palacio Nacional. Han marchado bastante 
más que los elementos de la llamada Guardia Nacional encargada ahora 
de los subterráneos del metro capitalino, la catacumba de la corcholata 
favorita, Claudia Sheinbaum, en franca caía en cuanto a su populari-
dad y, especialmente, su credibilidad al insistir en sabotajes imaginarios 
cuando es evidente la falta de presupuesto y, por ende, de mantenimiento 
del sistema de transporte.

El aceleramiento es tal que incluso algunos gobernadores comien-
zan a preparar las condiciones para asegurar la continuidad de la 4T con 
profundo menoscabo de toda teoría democrática. Y son la mandatarias 
las que más protagonizan los escándalos recientes, lo mismo amparando 
a la ministra plagiaria, Yasmín Esquivel de Riobóo que saliendo a avalar 
los asaltos contra la alcaldesa de Cuauhtémoc, en la Ciudad de México, 
con el pretexto de hallar publicidad contraria a la señora Sheinbaum en 
su edificio central.

Pero, al mismo tiempo, en sendas cámaras federales se han encon-
trado miles de panfletos apoyando a la señora Sheinbaum y de esto na-
die quiere responsabilizarse. Al contrario: insisten en proceder contra 
Sandra Cuevas, como un linchamiento a la alcaldesa de Cuauhtémoc, 
a la cual sitiaron vergonzosamente impidiéndole el paso en sus oficinas 
por varias decenas de granaderos a las órdenes de la ventajista señora 
Sheinbaum, pero no intentan detener, como ya ordenó el INE, los actos 
proselitistas de la jefa de gobierno cuya desproporción es tremenda: ella 
puede hacer lo que a otros le niegan.

La baja en la popularidad de Claudia no parece posible revertirla 
porque sigue en la misma línea de prepotencia abrazada al respaldo del 
mandante de Palacio. Y en ello se le van los días sin medir, sin encuestas 
a modo, el verdadero sentir de gran parte de la ciudadanía.

La Anécdota
Genaro García Luna, al parecer, hará estallar su banquillo por el ca-

lentamiento de éste. El juicio va para largo y Andrés Manuel, aunque dice 
lo contrario cada vez habla en voz más baja sobre el asunto a sabiendas 
que los tentáculos del personaje llegan muy lejos y atrapan a no pocos de 
quienes fueron sus alumnos en las academias del narcogobierno.

Aunque el juicio interesa, la pregunta que sobresale es cuándo co-
mienzan las diligencias para extraditar a este sujeto dado que los presun-
tos crímenes por él cometidos se dieron en México; y además, se hicie-
ron al calor del presidente Calderón sobre quien han cesado los ataques 
verbales, no así respecto a Peña Nieto, liberado de persecuciones hasta 
ahora cuando se le acusa de desvía 26 mil millones de pesos por parte de 
la Unidad de Inteligencia Financiera bajo la batuta del comunista Pablo 
Gómez Álvarez.

Se deja de roer un hueso para hacerse de otro y ganar tiempo tratan-
do de esquivar cuanto aparece en el célebre juicio de Nueva York.
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EN SU ANIVERSARIO 
SE EXIGE JUSTICIA

a
l reflexionar sobre el aniversario de nuestra Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos 
hay un tópico, que según el entender de la Abogacía 
Independiente de la República parece fundamental y, 

del que es necesario hablar. Hacemos puntual referencia al 
decir que esa Suprema Ley debe de ser absoluta y totalmen-
te aceptable para los gobernados    –cómo lo es– y, debe 
ser, -además– obligatorio su cumplimiento por parte de la 
autoridad. Contradicen esa obligatoriedad ciertos Poderes 
de la Unión, cuya justificación, explicación o hacer es de 
difícil comprensión para los versados en leyes, así como 
para el pueblo.

Los hombres  –y mujeres–  de leyes jamás nos debemos 
de acostumbrar a ello, nunca debemos de denotar insen-
sibilidad a los actos de autoridad que no acaten el cumplir 
con los mandatos de esa inmortal Carta de Carranza. La 
norma constitucional, en principio, tiene valor y razón 
y eso lo percibe el sentido común, sin embargo ciertos 
Siervos de la Nación que se dicen demócratas, eso no lo 
comprenden y las más de las veces no cumplen con esa 
obligatoriedad.

Los grandes juristas mexicanos del pasado siglo efectua-
ron diversas definiciones de nuestra Carta Magna, acordes 
al pensamiento de su época y los cuales deben de ser vigen-
tes en ésta Cuarta Transformación de la Nación.

Don Eduardo Ruiz, político mexicano de fuerte ideo-
logía liberal, combatiente contra la intervencion francesa, 

Lic. Alberto Woolrich Ortíz. 
Presidente de la Academia de Derecho 

Penal del Colegio de Abogados de México, A.C.,

destacó y nos iluminó definiendo la Constitución como “el 
cuerpo de reglas o máximas, de acuerdo con las cuáles se ejer-
cen los poderes de la soberanía”.

Esas leyes o máximas, según el saber actual de muchos 
togados afiliados a la Academia de Derecho Penal de Colegio 
Nacional de Abogados Foro de México, es el sistema de normas 
que conservan el orden y la estabilidad política. 

Ese orden no debe ser trastocado por motivos irracio-
nales, ocurrencias o por rebeldía en su cumplimiento por 
parte de ningún poder, aún sea éste el Poder Ejecutivo 
Federal, representado por la persona de Andrés Manuel 
López Obrador.

Resulta absurdo que nuestras autoridades y gobernantes ig-
noren que la Ley Fundamental contiene un reconocimiento a la 
independencia en el pensar de los mexicanos. La Carta Magna 
no nos obliga a pensar igual que el Poder Ejecutivo.

La Constitución del 17 presiona y compromete a las autori-
dades electas por voto popular –y a las no electas también–  a 
respetar cualquier forma de pensar. Ese documento histórico sé 
fundó y se funda en principios liberales y su objetivo primor-
dial lo es asegurar el triunfo y progreso de México sublimado 
por la Justicia.

Así, pues, la Abogacía Independiente de la República, una 
vez más y para no variar, le exige a las autoridades, políticos y 
gobernantes, con especial mención al Poder Ejecutivo Federal 
que se cumpla y respete ese sagrado libro de leyes. 

Es cuánto
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DESESPERACIÓN MORENISTA
S

in lugar a dudas el Presidente de la Republica está muy 
preocupado desde que ha pretendido aislar a Claudia 
Sheimbaun del foco de la ineficiencia sin conseguirlo. 
Pareciera que los hechos ocurridos en diversas estacio-

nes del Metro se convertirán en la tumba política de la Jefa de 
Gobierno, y esa circunstancia la persigue desde que a causa 
de pretender ahorrar dinero en la Línea 12 del Metro, dejando 
de adquirir la cantidad exacta de los pernos requeridos, por lo 
que tuvieron que colocar uno y dejar un espacio para colocar el 
otro, poniendo en riesgo la seguridad de los pasajeros.

Ese fue el principal motivo de la tragedia de la Línea 12, y 
pese a que el Presidente de la Republica ha pretendido pro-
teger a la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, el delito 
no prescribirá en los siguientes años y podrá ser incriminada, 
y quizá encarcelada por todas las muertes que ha causado su 
irresponsabilidad e ineptitud por tratar de seguir incrementan-
do su fortuna mal habida con las compras públicas que realiza 
su administración. Hasta hora cuenta con la protección del 
inquilino de Palacio, pero los delitos por los que será incrimi-
nada no prescribirán en los siguientes Díez años.

Ha sido tanta la mendicidad de la Jefa de Gobierno, que 
quien fuera el abogado defensor de las víctimas del Colegio 
Rébsamen, es ahora el Contralor General del Gobierno de la 
Ciudad de México, y eso habla de las complicidades a las que 
ha llegado Claudia Sheimbaun con tal de no pisar la cárcel. José 
Serrano Mendoza es ahora uno de los principales cómplices de 
quien fuera la Jefa Delegacional en Tlalpan y ahora presunta 
precandidata a la Presidencia de la República, aunque habrá 
que señalar que ese pasado no la dejará llegar al poder.

Sin lugar a dudas no todos los elementos del Movimiento 
de Regeneración Nacional tienen cola que les pisen, o hechos 
que los incriminen, pero los principales hombres y mujeres 
que han adquirido poder y detentado altos encargos, todos 

están manchados con una brutal estela de corrupción y actos 
ilegales, lo que quiere decir que tienen muchas cuentas que 
saldar con la justicia mexicana, que por cierto algún día tendrá 
que volver a ser enteramente independiente del poder, y los 
delitos no prescribirán aún, por lo que habrá oportunidad de 
hacer justicia.

Por cierto, Andres Manuel dio la instrucción de enviar un 
avión de la Fuerza Aérea Mexicana con equipos y especialistas 
de rescate luego del sismo de 7.8 grados Richter con epicentro 
en Giazantep, Turquía, pero nunca dio la orden de apoyar a los 
mineros atrapados en Coahuila pese a que señaló que el rescate 
se realizaría sin escatimar esfuerzos y capacidades. Lo único 
o que hemos visto es que esos esfuerzos y capacidades nunca 
existieron, porque después de varias semanas ni siquiera el 
apoyo de la Federacion llegó al lugar de la tragedia.

La mentira y la descalificación son las constantes que utiliza 
Andrés Manuel López Obrador cuando se trata de descalificar 
a sus presuntos adversarios, aunque la mayor parte de ellos 
siguen siendo anónimos, porque muy pocas veces menciona 
nombres porque de lo que se trata es de justificar sus erráticas 
decisiones y de solapar las enormes   cantidades de dinero que 
se sustraen de las arcas públicas. Hasta ahora lo único que po-
demos señalar es que nunca antes como ahora se ha dispuesto 
discrecionalmente de los caudales públicos. Pero como dijo 
alguna vez, ““que no me vengan con que la ley es la ley”. Si en 
este país existen leyes, se tendrán que aplicar. Así de simple. Al 
tiempo. Vladimir.galeana@gmail.com

Lic. en Derecho por la UNAM. Lic. En Periodismo por la 
Carlos Septien. Conferencista. Experto en Procesos de Comu-
nicación. Expresidente de la Academia Nacional de Periodistas 
de Radio y Televisión, Miembro del Consejo Nacional de Ho-
nor ANPERT, con cincuenta años de experiencia en diversos 
medios de comunicación.

Vladimir Galeana Solórzano
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Norma Piña, elogios y apoyo

Arturo Ríos Ruiz

L
a, Jufed, aplaudió el discurso que dio la ministra pre-
sidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
SCJN, Norma Piña. leemos en la nota de Pedro Hiriart, 
en el Financiero.

Desde 2022, el mandatario ha arremetido contra los mi-
nistros, cuando expreso: que se equivocóen sus propuestas 
que hizo de ministros de la SCJN, pues acusó que ya en el 
cargo cambiaron de parecer o ya no estaban pensando en 
el proyecto de transformación y de hacer justicia. Muy ob-
via, como acostumbra su exigencia de fa famosa obediencia 
ciega,

Por esa razón pretendió colocar a la ministra Yasmín 
Esquivel Mossa, esposa del constructor consentido del ré-
gimen José María Riobóo, que ha sido beneficiado con infi-
nidad de obras de alta envergadura desde que el presidente 
fue jefe del Gobierno de la Ciudad,

Evidentemente la señora garantizaba al mandatario lo 
que es necesita, entrega a ojos cerrados y se preparó todo 
para que fuera elegida titular de la SCJN y actuara como 
una lacaya del régimen sin importar la autonomía del orga-
nismo que estorba a las finalidades presidenciales.

Pero se le atravesarse el artículo de Guillermo Sheridan, 
del pasado 21 de diciembre en el portal de Latinus, que de-
tonó la crisis que aún persiste. Fue un detonante que ha ex-
hibido a la UNAM y a al rector, la FES Acatlán y al mismo 
gobierno federal. Todos se han visto manchados irremedia-
blemente hasta hoy.

Resulta asombrosa la necedad de la señora despojándose 
de toda dignidad y respeto la sociedad al insistir en su per-
manencia para mantenerse en la SCJN, donde es claramen-
te rechaza y este escándalo es los que más a permanecido en 
atención pública.

Ella, solamente cuenta con el apoyo abierto y sin am-

bages, obviamente del marido y el más conocido es el del 
presidente la ha disculpado carente de argumentos, como el 
hacer alusión que lo que ella hizo, el plagio, hay otros per-
sonajes que son peores. Como si ello le lavara la cara sucia 
que le ha dejado este sainete.

La Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación cuan-
do la ministra Piña asumió la directriz de la SCJN, al pi-
dieron sostenert la independencia judicial, la división de 
poderes y la efectividad de los derechos humanos en favor 
de todas las personas” y hoy refrendan su reconocimiento.

Antes, la Jufed ya había acusado al presidente Andrés 
Manuel López Obrador de atentar contra la autonomía del 
Poder Judicial con sus descalificaciones. Hasta hoy ya saben 
que tienen a un elemento mujer con responsabilidad y que 
se compromete a la defender la autonomía que se ha pre-
tendido trastoca.

La incomodidad de la ministra Piña para losintereses 
que incomdan a muchos como es la perseverancia de la au-
tonomía en varios espacios gubernamentales, en este caso 
el gran paso final del régimen que tiene en la mira al INE, 
está en juego. Implicaría, si logran su desaparición o camu-
flajearlo, atropellar la Democraia como es la finalidad.

Viene la Reforma Electoral que tanto se interesa al pre-
sidente, otra polémica que a durado y seremos testigos de 
una decisión que marcará el rumbo de lo viene en el 2024 
para toda la sociedad.

rrrart2000@hotmail.com 

* Hoy, un contrapeso real

* La 4T mascullando la ira



Luna de Fresa
Junio 03

Luna de cosecha
Septiembre 29 Luna del cazador

Octubre 28
Luna de Castor

Noviembre 27
Luna Fría 

Diciembre 26

Julio 03
Luna del Esturión

Agosto 01

Luna Azul
Agosto 30

Era el nombre que 
utilizaban las tribus 
del noreste de 
Estados Unidos para 
la luna de junio, 
porque solía 
coincidir con la 
cosecha de fresas 
en esa zona.

La denominaron así 
algunas culturas 
indígenas del 
continente americano, 
ya que coincidía con 
la época de la 
cosecha de algunos 
cultivos.

Coincide en plena 
temporada en la 
que los ciervos 
machos les crecen 
nuevas astas, algo 
que ocurre todos 
los años.

En este mes, tanto en 
los grandes lagos de 
EUA como de Canadá, 
en especial el 
Champlain  hay una 
gran población del 
pez esturión.

Se produce cada dos 
o tres años y tiene 
lugar cuando se da 
una luna llena dos 
veces en el mismo 
mes.

Luna Lobo
Enero 06

Se cree que algunas 
tribus de EUA la 
llamaron así porque 
su aparición hacía 
que los lobos 
aullaran.

Luna de Nieve
Febrero 05

Las tribus asentadas 
en el noreste de 
Estados Unidos la 
llamaban  así por las 
fuertes nevadas 
que caen en 
esta época.

Luna de Gusano
Marzo 07

Es nombrada así 
porque durante este 
mes, hace un clima frío 
y húmedo, el suelo se 
descongela y es la 
época en la que 
aparecen los
 gusanos.

Luna Rosa
Abril 06

Los nativos americanos 
apodaban así a las lunas 
llenas que daban 
comienzo a la primavera. 
En esta época crecían unas 
�ores silvestres llamadas
 Phlox, cuyos pétalos 
presentaban un color 
rosáceo.

Coincide con el 
momento en que los
castores comienzan 
a retirarse y a refugiarse 
tras haber almacenado
su comida de cara a 
la próxima temporada 
de frío, el invierno.

A la Luna llena de 
diciembre se la 
denomina Luna Fría, 
por las noches 
largas y frías de 
esta época del año.

Se llama así porque era 
idónea para que los 
cazadores realizaran 
su actividad, siendo 
la intensa luz que 
desprende su principal 
aliada para descubrir 
a los animales.

El origen de su 
nombre tiene que 
ver ya que es cuando 
empiezan a 
aparecer las �ores 
en la primavera del
 hemisferio norte.

Luna de Flores
Mayo 05

LUNAS LLENAS DE 2023LUNAS LLENAS DE 2023

Luna de Ciervo
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en Zhouzhuang concurren ríos y 
lagos que fluyen en una red de cana-
les por eso es llamada “La ciudad del 
agua”, y que para cruzar de un lado a 
otro de sus calles acuíferas tiene 14 
puentes de piedra y uno de los más 
famosos se llama Puente Doble, que es 
símbolo de que ese pueblo es pacífi-
co. Se sitúa entre el lago Tai y a 100 
kilómetros de la ciudad de Shanghai 
en la Provincia de Jiangsu, esta provin-
cia también tiene otras dos ciudades 
flotantes que son Suzhou y Tongli, 
pero se dice que Marco Polo visitó 
Zhouzhuang y exclamó que era “La 
Venecia de Asia”.

Las casas de los famosos habitantes 
antiguos del pueblo, se mantienen relu-
cientes y en buen estado de conserva-
ción después de 900 años, estas fueron 
construidas durante la dinastía Shen y 
Ming, y aunque la modernización ha lle-
gado a este lugar, estas casas históricas 

Asociación China Península 
de Yucatán, México

VENECIA
en China
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mantienen vivo el pasado por lo que, se 
encuentra en la lista para consideración 
como patrimonio mundial de la UNES-
CO. Esta ciudad tiene atractivos como 
la casa Shen, que era la casa de un millo-
nario de la dinastía Ming, al visitarlo po-
demos observar figuras ingeniosamente 
talladas que nos cuentan historias del 
pasado y una sala para tomar el té, ele-
gantemente decorada. Otra casa famosa 
es la Zhang quien fue uno de los prime-
ros millonarios en China, se hizo rico por 
comerciar con los extranjeros artesanías, 
alimentos y seda; esta casa tiene más de 
60 habitaciones y en una de ellas hay 
pupitres lo que indica que desde la anti-
güedad se buscaba que los niños fuesen 
educados, tiene un hermoso jardín he-
cho de bambú y rosas, con una fuente 
donde los visitantes le tiran monedas 
para recibir suerte y mejorar la fortuna. 
En la casa del pintor Yifei pintor se puede 
ver su estatua, sus ropajes y todo lo que 
utilizaba en su casa y en su arte.

Pero no son solo las casonas anti-
guas lugares ideales para el turismo, 
también tiene un museo que un estilo 
paisajista de la época antigua, con es-

tanques repletos de carpas y contiene 
valiosas piezas de seda, de estatuas y 
otras antigüedades, otro punto a visi-
tar es la torre Milou que fue testigo del 
habitar de grandes literatos, poetas y 
copleros. Y para los que gustan de la ar-
quitectura mística está el templo taoís-
ta Chengxu, que contiene majestuosas 
obras de arte taoístas y arquitectura 
relativa a esta filosofía, otro Templo es 
el Quanfu, que tiene una campana que 
pesa 1,500 kilos que repica antes del 
amanecer, anunciando la salida del sol y 
para disfrutar de la música, está  la ópe-
ra Kunqu, que es una de las formas más 
antiguas de ópera, donde los actores y 
actrices actúan acompañados por un 
grupo de músicos profesionales, lo no-
vedoso es que cuentan con su debida 
traducción, por todo lo anterior todos 
los artistas profesionales o los simples 
amantes de la belleza histórica y natu-
ral pueden inspirarse en cada rincón de 
Zhouzhuang y crear obras de pintura, 
fotografía y poemas románticos.

Para recorrer esta ciudad, el medio 
de transporte más apropiado, son las 
góndolas o puedes experimentarlos con 

muchos compañeros en un crucero en 
barco, ambos pueden ser diurnos o noc-
turnos y en cualquiera de ellos el espec-
táculo de luz natural y artificial te harán 
sentir parte de un cuento de hadas, en 
el crucero pueden disfrutar de música 
de acompañamiento por instrumentos 
chinos de cuerda, de viento y de la pipa 
china junto a  los canticos de los remeros 
que entonan viejas canciones de pesca, 
de celebración de las cosechas  y otras  
describen paisajes imaginarios del lugar. 

En Zhouzhuang las estaciones 
muestran un nuevo perfil de la ciudad 
como en la primavera cuando las mon-
tañas reverdecen, los sauces adornan 
las laderas del río y las flores de duraz-
no rojo adornan la ciudad, en verano las 
lluvias son el velo con el que se cubre la 
ciudad, en otoño la luna llena se refle-
ja en el río y el viento fresco mueve las 
hojas de los árboles, siendo esta la me-
jor estación para visitarla, en invierno la 
ciudad se viste de plateado cual pintada 
para un mundo de ensueño y soplada 
por vientos gélidos y húmedos, así que 
en cada estación hay un nuevo escena-
rio que admirar.
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El rey marítimo 
y fluvial

Dr. Bai Yi
Presidente de la Asociación China 
Península de Yucatán, México

E
l puerto de Shanghái de ubicación geográfica ven-
tajosa y condiciones naturales favorables es consi-
derado el más grande del mundo en los últimos 10 
años, tiene una actividad logística de importación 

y exportación de miles de millones de dólares; el puerto 
fluvial de Shanghai se encuentra en las desembocaduras 
de los ríos Yangtze, Huangpu y Qiantang que son nave-
gables por lo que es ideal para todo tipo de actividades 
comerciales, además está conectado a una red nacional 
de autopistas y carreteras estatales.

Su sección marítima está situada frente al mar de Chi-
na y al sur de la Bahía Hanghzou. tiene una terminal de 
20 kilómetros de longitud con 125 muelles, una superfi-
cie de 550,000 m2 y 19 terminales, cuenta con 3 puertos: 
Wuzong, Waigaoqiao y Yiangshan que es artificial, convir-
tiéndolo en una de las puertas de entrada más importantes 
de China para el comercio exterior con América, Europa 
y Asia del Este.

Es estacionamiento terrestre y embarcadero a la vez, 
entre las navieras que llegan a este puerto están: ALIAN-
CA, ANL, AUSTRAL ASIA, CMA CGM, COSCO, DCL, 
EPS, ESL, EVERGREEN, FESCO, GSL, GWS, HAMBURG 
SUD, HANJIN, Hapag-Lloyd, HATSU MARINE, HEU-
NG-A , HMM, HYUNDAI (HMM), IRISL, KMTC, LI-
BRA, Maersk, MATSON, MISC BERHAD, MSC, NDS, 
NGPL, NORTRANS, ONE, OOCL, PERMA, PFL, PIL, 
RCL, SAFMARINE, SAMUDERA, SCI, SENATOR LI-
NES, STX PAN OCEAN, SYMS, TASMAN ORIENT, TS 
LINE, WAN HAI, WSL, YANG MING, ZIM, ECU-LINE, 
entre otras, de manera que hay un flujo constante de ser-
vicios de carga y descarga de contenedores con todo tipos 
de cargas.

El puerto de Shanghái fue el primer puerto abierto en 
China para el comercio exterior con el oeste y comenzó 
a desarrollarse en la Dinastía Ming, en el mismo lugar 
de lo que hoy es la ciudad de Shanghái, en esa época era 
una parte de la Provincia de Jiangsu y en sus inicios era 
una simple villa pesquera y productora de sal en el banco 
del río Huangpu, ya en el siglo XII se convirtió en zona 
comercial algodonera, de ahí que se comenzó a dragar el 
río Huangpu y lo amurallaron para protegerlo contra el 
ataque de los piratas japoneses, después en 1735 en la Di-
nastía Qing, se le otorgó el permiso para recibir buques 
oceánicos, proveyéndole de un mayor control aduanal; en 

1684 fue reconocido como un puerto para el comercio in-
ternacional de la provincia Jiangsu y después en el siglo 
XIX al ser reconocido como punto estratégico, los británi-
cos tomaron el control de este, durante la Primera Guerra 
del Opio que terminó con el tratado de Nanjing que cedía 
Hong Kong, periodo en el que China también se vio obli-
gada a abrir sus puertos al comercio internacional, inclu-
yendo el de Shanghái y a partir de ese entonces es cuando 
empieza utilizarse el puerto como tal. Entre el año 1860 y 
1865 China se encaminó a la modernización, pero se vio 
paralizada por un periodo largo durante la guerra contra 
Japón y la caída de la dinastía Qing de 1911 y nuevamente 
en 1937 cuando Japón toma el control de Shanghái en la 
Segunda Guerra Mundial hasta el fin de la guerra; en 1949 
ya toma el poder el partido comunista, en 1991 comienza 
la reforma económica de Shanghái que ha ido a un ritmo 
acelerado modernizando todos los sectores, en el 2005 
se construyó el puerto de aguas profundas en la isla de 
Yiangshan, dicho desarrollo solucionó el problema de las 
aguas poco profundas.

El Puerto de Shanghai es uno de los puertos que ma-
yormente contribuye al ingreso económico de China a 
través de los impuestos. desde el 2003 está bajo la admi-
nistración del Grupo Portuario Internacional de Shan-
ghái (SIPG), cuyas acciones son del 44.23% y cotizan 
en la bolsa de valores, entre los servicios que ofrecen al 
puerto están el manejo de carga, transbordo para trans-
porte terrestre de carga nacional e internacional, con-
solidación, limpieza, reparación, fabricación y alquiler 
de contenedores, gestión de información logística, ser-
vicios para pasajeros, abastecimiento de combustible, 
arrendamiento de equipo y servicios de consultoría téc-
nica, entre otra gestiones. En 2019 alcanzó un tráfico 
de 43 millones de TEUS (medida representativa de la 
capacidad de carga que tiene un contenedor estándar 
de 20 pies), en 2022 cerró con 47.3 millones de TEUS, 
pero tuvo una caída del 1.8% a la mitad del año de la 
pandemia del COVID-19.

Este gigantesco embarcadero que mueve miles de con-
tenedores por su eficiencia en las operaciones portuarias, 
es el motor de la economía China. y se prospecta en man-
tener el primer lugar como puerto hibrido sin problemas 
de congestión de buques portacontenedores, ni de barcos 
pesqueros, ni de cruceros.
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SALUD Y  NUTRICIÓN 
Rita Ortiz García de León

Nutrióloga / Educadora en diabetes

L.N. Rita Ortiz García de León

Nut_ritao

Salud del corazón de los mexicanos 

D
e acuerdo con la Organización Mundial de la Salud 
(OMS), las enfermedades cardiovasculares (ECV) 
son desórdenes del corazón y de los vasos sanguí-
neos, y se han convertido en la principal causa de 

muerte en todo el mundo.
El corazón es un órgano vital para todo ser humano, 

sumamente sensible a las emociones, cuya función es 
bombear sangre a todo el cuerpo. Para un mejor desem-
peño, requiere que la persona tenga vida saludable. La 
OMS estima que los infartos al miocardio y los accidentes 
cerebro vasculares cobran más de 17 millones de vidas al 
año. Y se pronostica que esta cantidad ascenderá a 23.6 
millones para el 2030

En México, las enfermedades del corazón representa-
ron casi 20% de las defunciones totales en el país desde el 
2015, esto de acuerdo con información del Instituto Na-
cional de Estadística y Geografía (INEGI).

Se estima que en nuestro país el 19% de mujeres y 
hombres de 30 a 69 años muere de enfermedades cardio-
vasculares, y se estima que el 70.3% de la población adul-
ta vive con al menos un factor de riesgo cardiovascular 
como hipertensión (17 millones), diabetes (6 millones), 
obesidad y sobrepeso (35 millones) y/o dislipidemia (14 
millones), tabaquismo (15 millones).
Existen factores que aumentan el riesgo de desarrollar en-
fermedades del corazón y otras que protegen. Por ejem-
plo: 

• La obesidad
• El consumo alto de alimentos procesados 
• El tabaquismo 
• Sedentarismo 

De acuerdo con la Asociación Estadounidense del Co-
razón (American Heart Association) una dieta y un estilo 
de vida saludables son las mejores armas para luchar con-
tra la enfermedad cardiovascular

Una dieta reducida en grasas, rica en pescados grasos 
y con un incremento en la relación grasas poliinsatura-
das/grasas saturadas disminuye la mortalidad por todas 

las causas, lo que se atribuye a una disminución de muertes 
por enfermedad coronaria.

¿QUÉ ALIMENTOS AYUDAN A LA SALUD 
CARDIOVASCULAR?
Dentro de los alimentos que ayudan a tener una buena salud 
cardiovascular podemos encontrar: 

• Frutas y vegetales. Al menos la mitad de tu plato debe 
contener frutas y vegetales.

• Cereales integrales. Al menos la mitad de los cereales 
que consume deberían ser cereales integrales. Entre los cerea-
les integrales se incluyen:

o Salvado
o Avena integral
o Harina de avena
o Maíz de grano entero
o Arroz integral
• Productos diarios sin grasa o con bajo contenido de 

grasas. Estos incluyen leche, bebidas de soja fortificadas con 
calcio (leche de soja), queso, yogur y otros productos lácteos.

• De igual forma es importante moderar el consumo 
de:

• Grasas saturadas. Por lo general, las grasas saturadas 
se encuentran en la pizza, helado, pollo frito, muchas tortas y 
galletas, tocino y hamburguesas. 

• Grasas trans. Se encuentran principalmente en los 
productos horneados comercialmente preparados, refrige-
rios, alimentos fritos y margarina. 

• Colesterol. El colesterol se encuentra en los alimen-
tos provenientes de los animales, como el tocino, la leche en-
tera, el queso elaborado con leche entera, el helado, el yogur 
congelado con grasas y los huevos. 

• Sodio. El sodio se encuentra en la sal, pero la ma-
yor parte del sodio que consumimos no proviene de la sal 
que añadimos mientras cocinamos o que usamos en la 
mesa. 

Recuerda que si deseas tener una dieta adecuada para ti es 
importante que acudas con un nutriólogo, él es el especialista 
que te ayudara a hacer cambios en tu alimentación
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LA CUESTA DE ENERO… 
FEBRERO Y HASTA DE MARZO
l

a semana pasada, en el más reciente reporte de inflación, 
el INEGI dio a conocer que las cifras de la primera quince-
na de enero superaron todos los pronósticos, registrándo-
se un incremento de precios general anual de casi el 8.0%. 

Cifra que no se había padecido desde septiembre pasado. Habi-
tualmente, esta alza y la inflación de enero siempre son más 
elevadas, ya que con el cambio de año, entran en vigor nuevos 
impuestos y derechos, así como aumentos salariales, por lo que 
algunos bienes y servicios suben de precio. Pero esta carestía 
sorprende a los analistas, quienes consideran que la desacele-
ración de los precios será lenta, llevándonos a una cuesta de 
enero que duraría hasta marzo o abril. Aunque existen causas 
internas y decisiones de gobierno poco acertadas que también 
contribuyen, no olvidemos que desde hace varios decenios 
nuestro país se ha alejado cada vez  más de la autosuficiencia. 
Después de los años 70s, cuando tuvimos un gran auge en 
la producción alimentaria con capacidad de convertirnos en 
autosuficientes, los tratados comerciales históricos y actuales 
solo han atestiguado la debacle. Insumos estratégicos y hasta la 
misma canasta básica dependen de las importaciones, cada vez 
en mayor medida y desbalance ante los grandes productores y 
exportadores que controlan la oferta, la demanda y los precios. 

Según cifras del Banco Mundial, México es altamente 
dependiente del comercio exterior, en los últimos años ronda 
el 80% de su PIB. Hay muy poco margen para que la escasa 
producción nacional y el castigado mercado interno sean 
un contrapeso ante las crisis globales, sobre todo en produc-
tos básicos y alimentos, como los que conforman la canasta 
básicas, referente de los índices de precios al consumidor y de 
la inflación. El INEGI revela que más del 75% de las exporta-
ciones mexicanas se envían a Estados Unidos; mientras que 
la mitad (50%) de los productos y servicios que importamos 
se compran al propio Estados Unidos, nuestro principal socio 

comercial. Hoy, esa dependencia nos afecta mucho más con 
el record inflacionario que ha vivido nuestro vecino del norte 
desde 2022 con tasas de hasta 7.5%, aunque con una tendencia 
a la baja en últimas semanas. Una inflación inusitada en 40 
años para un país rector de la economía mundial disciplinado 
a políticas económicas internas con una inflación cercana al 
2.0% o menos. Los efectos residuales, colaterales y a largo plazo 
de la pandemia y la guerra en Ucrania, tienen a la economía 
mundial estancada en un índice inflacionario global cercano 
al 9.0%, pero con buenas proyecciones de reducción, a menos 
del 5.0%, para la segunda mitad del 2023 y disminuciones 
sustanciales en 2024. Consecuentemente, la recuperación en 
los países en desarrollo como el nuestro vendrá con la mejoría 
de nuestros grandes socios comerciales. Pero tal vez no sea tan 
inmediata. Para algunos países de la región, como Argentina y 
Venezuela, con inflación mayor al 50%, tardará mucho más.

Este escenario global y las escasas políticas económicas 
internas exitosas, terminan reflejándose en nuestros bolsillos 
y nuestras esperanzas. Encuestas recientes advierten que la 
gran mayoría de los mexicanos, más del 80%, consideran que 
su situación será mucho mejor pero hasta el 2024, tomando en 
cuenta lo que han vivido en este primer mes del año. Al pre-
guntar sobre quién consideran responsable de esta prolongada 
cuesta de enero, 1 de cada 4 (25%) dijo que a ellos mismos por 
realizar compras excesivas, o por tener una mala administra-
ción. Otra cuarta parte (24%) lo atribuye a la inflación y efectos 
externos, y el 20% culpa a los políticos. Sin duda que la respon-
sabilidad es compartida. Pero aunque la economía mundial no 
esté en nuestras manos y nos falte mucho aún para elegir bue-
nos tomadores de decisiones en el gobierno, hagamos un buen 
manejo de nuestras propias finanzas. Disciplinémonos para 
comprar solo lo necesario, no lo conveniente. Lo innecesario, 
aunque cueste solo unos cuantos pesos, resultará muy caro. 

Dr. Fidel Ulín-Montejo
Investigador Titular UJAT
Director General de Datametrika Co.
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la geopolítica actual y sus acontecimientos (los efectos 
del cambio climático, de la contingencia sanitaria por 
COVID-19, los flujos migratorios y la guerra en Ucrania) 
obligan a referirnos a la necesidad de procesos de inte-

gración regional, y particularmente en esta nueva situación 
global, en la que América Latina tiene un rol destacado.  

Los procesos de integración regional conllevan la concilia-
ción de políticas económicas, comerciales, financieras, legisla-
tivas y socioculturales —sinergias colectivas—, dentro de un 
mismo espacio geográfico común, con objetivos claros hacia 
una consolidación geopolítica en pro del desarrollo del bienes-
tar mutuo y con sólida presencia competitiva en los mercados 
globales.

La presidenta del Parlamento Europeo, Roberta Metsola, 
sugiere acertadamente que las grandes crisis que vivimos en 
la actualidad “no pueden ser abordadas en solitario”. Los retos 
que nos aquejan no conocen fronteras; de ahí la necesidad de 
diseñar y adaptar mecanismos de integración y cooperación 
para una mejor toma de decisiones y certidumbre para tiem-
pos futuros, es decir, tener una base estructural para poder ac-
cionar respuestas coordinadas.

La Unión Europea (UE), en ese sentido, es un ejemplo cla-
ro del camino que se requiere para una verdadera integración 
regional. Un proceso que inició poco más de siete décadas 
atrás, con un objetivo común orientado hacia la paz interior 
y el nacimiento de una serie de organismos gubernamentales 
supranacionales, y un cuerpo de leyes que han ido moldeán-
dose de acuerdo con el contexto socioeconómico —entre cri-
sis y retos— a lo largo de los años. 

Un esfuerzo de liderazgos y voluntades políticas que con-
cretaron un mercado único con las “cuatro libertades”: de libre 
circulación de personas, de mercancías, de servicios y de di-
nero. Es decir, la integración de la UE demuestra la intrincada 
estructura de colaboración entre países y la implementación 
de un complejo entramado institucional y financiero.

Actualmente, los esfuerzos hacia una integración regional 
retoman nuevos ímpetus en un contexto en el que América 
Latina y el Caribe tienen un valor estratégico ineludible, al 
disponer de una gran diversidad de materias primas y de un 
crecimiento poblacional que, con una segura, ordenada y legal 

migración, pueden apoyar al aumento de habitantes y mano 
de obra en los países que lo requieran. 

No existe duda de la importancia de nuestra región hacia 
el exterior, de ahí la reciente renovación del acuerdo comer-
cial entre la Unión Europea y Chile; el posible guiño del avan-
ce del acuerdo con el Mercosur (Argentina, Brasil, Uruguay, 
Venezuela y Paraguay), con la visita del canciller alemán Olaf 
Scholz a Chile, Argentina y Brasil, así como la aplazada mo-
dernización del acuerdo con México. Con América Latina y 
el Caribe en la mira, la UE intenta atajar la dependencia de 
China y Rusia en materias primas y energía.

La necesidad de crear una unión entre nuestros países, aun 
con sus asimetrías y diferencias, requiere indiscutiblemente de 
la incorporación de mecanismos y normas que garanticen la 
seguridad jurídica de las inversiones —nacionales y extranje-
ras—, así como la libertad de las personas. El objetivo se debe 
basar en la identificación de coincidencias; en que como re-
gión se obtenga un mayor peso específico en la toma de deci-
siones globales; en mostrar una óptica propia, y en desplegar 
las potencialidades de una mejor coordinación política y pre-
sencia en la economía mundial.

Nuestro país —con una geografía competitiva— es una 
de las naciones con mayor interacción regional y compromi-
so hacia soluciones de los grandes retos que ocupan al mun-
do. Somos un país de pertenencias múltiples: enclavado en 
América del Norte, pero de raíz y cultura latinoamericana y 
caribeña; con relaciones históricas con el continente europeo 
e integrante de las principales organizaciones de cooperación 
Asia-Pacífico. 

Regionalmente, requerimos cimentar un grupo de paí-
ses afines, que sea capaz de presentar una agenda común 
en foros multilaterales, y generar sinergias de beneficio 
colectivo y para cada una de las partes; estructurarnos en 
el actuar como una sola región, con esfuerzos unidos en 
la defensa de intereses comunes; asegurar el progreso de 
nuestros pueblos hacia la recuperación económica pospan-
demia, la seguridad alimentaria y energética, así como la 
cooperación en materia ambiental, que nos den la posibi-
lidad de competir económicamente con bloques similares, 
como la Unión Europea.

Dr. Ricardo Monreal Ávila

Sinergias colectivas
@RicardoMonrealA

ricardomonreala@yahoo.com.mx
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Este miércoles 1º de febrero de 2023 
por la noche, la organización ambientalista 
proyectó una serie de mensajes dirigidos al 
Secretario de Relaciones Exteriores, Marce-
lo Ebrard, exigiendo la firma del Tratado Glo-
bal de los Océanos por parte de la delega-
ción mexicana a cargo de la SRE. En el video 
proyectado en edificios emblemáticos de la 
Ciudad de México, como el Monumento a la 

Ariel Velázquez
LA CHISPA

La organización urge a 
la delegación mexicana 
que participará en la 
sesión en NY del 20 de 
febrero al 3 de marzo 
a empujar y lograr un 
fuerte Tratado Global 
de los Océanos

Greenpeace
EXIGEN A EBRARD LA 
FIRMA DEL TRATADO 
GLOBAL POR LOS OCÉANOS

Revolución, se envió al Canciller Ebrard un 
claro mensaje: “Canciller, ¿cuál quiere que 
sea su legado? La decisión de proteger los 
océanos está en su manos.”

Greenpeace ha venido empujando a ni-
vel internacional la creación y firma de un 
Tratado Global de los Océanos desde hace 
casi 10 años. Se espera que la IGC5 Bis sea 
la última sesión de su tipo antes de la firma 
del anhelado Tratado. México se ha colocado 
como un país líder dentro del grupo de Amé-
rica Latina, por ello es esencial que se tenga 
una postura favorable a un Tratado Global de 
los Océanos que sea radical en sus alcances 
para proteger los ecosistemas marinos y que 
permita mover a otros países de la región en 
esa dirección.

Es importante proteger los océanos 
debido a que el equilibrio de los mismos es 
esencial para la conservación de la biodi-
versidad marina así como para el bienestar 
mismo de la humanidad. Su importancia 
se debe, entre otras cosas, a que regulan la 
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dustrias extractivas, como la de la pesca in-
dustrial, debido a su interés de seguir explo-
tando los océanos, por lo que  es esencial la 
creación de áreas marinas protegidas o el 
establecimiento de mecanismos más ro-
bustos para su vigilancia y protección. Esto 
sería garantizado con el Tratado Global de 
los Océanos que buscamos sea aprobado 
en la próxima ronda de negociaciones en la 

ONU en la ciudad de Nueva York, conocida 
como Quinta Conferencia Interguberna-
mental o IGC5 Bis, al ser una continuación 
de la sesión efectuada en agosto del año 
pasado. La organización hace un llamado 
al Canciller Ebrard y al gobierno de Méxi-
co a tomar la oportunidad que brinda esta 
Conferencia para tomar este paso decisivo 
a favor de los océanos del mundo.

temperatura global, combatiendo el cambio 
climático, nos proveen entre el 50% y el 85% 
del oxígeno que respiramos, y a que de ellos 
dependen las formas de vida y subsistencia 
de millones de personas en el mundo. Es im-
portante destacar que el Tratado Global de 
Océanos no se enfoca en las zonas marítimas 
que pertenecen a los países, sino en el alta 
mar, es decir, en aguas internacionales que 
están más allá de la jurisdicción nacional. Las 
organizaciones buscan que el tratado genere 
un mecanismo global para el establecimien-
to de una red de santuarios oceánicos bien 
gestionados, permitiendo así a la comunidad 
internacional cumplir el objetivo «30×30» 
(la protección del 30 % del mar antes de 
2030) de acuerdo con las recomendacio-
nes científicas y los crecientes compromisos 
políticos de los países. Actualmente, menos 
del 3 % de las aguas internacionales están 
protegidas, de ahí la necesidad urgente de 
crear mayores mecanismos para garantizar 
su protección.

“En Greenpeace reconocemos el traba-
jo de la delegación mexicana, su liderazgo 
y su participación en las sesiones, e incluso 
en las discusiones del período intersesional. 
Sin embargo, es necesario avanzar hacia un 
compromiso  que sea más profundo y radi-
cal. Sabemos lo difícil que es lograr que se 
acuerden los puntos más ambiciosos del Tra-
tado, pero la crisis ambiental actual nos exige 
actuar con urgencia. Los océanos enfrentan 
una crisis sin precedentes, con graves ame-
nazas que van desde la contaminación por 
plásticos hasta la pesca industrial, la explo-
tación petrolera y la minería submarina, por 
esto es clave que los gobiernos del mundo, 
incluido el mexicano, pasen de las palabras 
y las buenas intenciones a la acción y aprue-
ben en la IGC5Bis un Tratado que garantice la 
protección de los océanos globales, ”

mencionó Ornela Garelli, campañista de 
océanos y plásticos de Greenpeace México.

Cabe mencionar que el camino hacia 
este Tratado ha sido muy largo, ya que, 
entre otras problemáticas, algunos países, 
incluidos los países de América Latina y el 
Caribe, han recibido fuerte presión de in-
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He recibido de diferentes informantes, periodistas y 
políticos mexiquenses, versiones de que la campa-
ña de Alejandra del Moral, candidata de una alian-
za que todavía no cuaja. Simple y sencillamente no 

levanta por la intromisión por demás grotesca y equivo-
cada, del gobernador Alfredo del Mazo Maza.

La maestra Delfina Gómez parece que, ante tal cir-
cunstancia tan desafortunada para el PRI, y su eventual 
alianza con el PAN y el PRD en favor de una desdibujada 
Alejandra del Moral, se observa confiada y hasta la fecha 
se ha dedicado a caminar electoralmente, solamente, pa-
teando un bote.

El coordinador de la campaña de Alejandra del Moral, 
Alejandro Osuna, quien no ha podido zanjar sus diferen-
cias con actores políticos tan importantes como varios 
ex gobernadores y actuales alcaldes del PRI y diputados 
locales, y tampoco ha logrado conseguir la unidad de la 
llamada fuerza roja del priísmo mexiquense que tiene 
identificados líderes que no aceptan a Osuna.

Alejandro Osuna fue una clara imposición de Alfredo 
del Mazo Maza en la campaña de Alejandra del Moral, 
quien se dedica a estorbar el trabajo de la gente de Ale-
jandra como Andrés Aguirre y Darío Zacarías.

Una buena noticia para Alejandra es la incorporación 
como subdelegado del experimentado Humberto Lepe, 
quien conoce la entidad como pocos políticos que han 
estado en tierras mexiquenses.

Y ahora me encuentro una nota firmada por Emilio 
Trinidad, que señala lapidariamente la forma tan equivo-
cada y centavera en que se maneja como “comunicador 
de la campaña de Alejandra del Moral” al inefable Jorge 
Alberto Pérez Zamudio.

Dice Emilio Trinidad:
“Lamentablemente del lado de la Alianza entre el 

PAN, el PRD y el PRI, las cosas no caminan nada bien 
pues es Alfredo Del Mazo el que no sólo coordina la 
campaña sino que le incrustó a mucha gente de su entera 
confianza que poco han aportado a la precampaña para 
tener solidez en las líneas discursivas y en las estrategias 
políticas y de comunicación. 

En esta importante área, la arrogancia, prepotencia, 
soberbia y falta de tacto y educación, le han venido 
ganando al inexperto “comunicólogo” Jorge Alberto 
Pérez Zamudio, que no ha sabido plantear ni ideas no-
vedosas ni un diagnóstico serio de ruta y posibilidades 
de triunfo o derrota, pero se siente técnico, estratega 
y político, todo por su cercanía con el gobernador Del 
Mazo Maza.   

Este personaje de influencia local, no nacional, gusta 
de maltratar a periodistas y columnistas conocidos, se-
rios y respetados en el ámbito político del país, y lejos de 
acercarlos a la candidata para que en sus leídos espacios 
se analice su desempeño y amplíe sus relaciones, los aleja 
por su trato majadero.  

Mal y de malas va el equipo de insensibles e improvi-
sados colaboradores de Alejandra del Moral, pero eso sí, 
saldrán con mucho más dinero del que ya se han llevado 
de las arcas del estado, sobre todo este Pérez Zamudio, 
que parte y reparte a diestra y siniestra recursos finan-
cieros entre periodistas locales, medios locales, colum-
nistas y directivos, queriendo no sólo comprar espacio 
sino conciencias de corruptos periodistas del Estado de 
México, que sin pudor pero sí mucho cinismo, sólo esti-
ran la mano.”

Todo parece indicar que con su intromisión en la 
campaña de Alejandra del Moral, Alfredo del Mazo 
Maza está entregando a MORENA y a su candidata Del-
fina Gómez, el gobierno del Estado de México.

José Luis Camacho

¿Alfredo Del Mazo ya 
entregó el Estado de México?
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José García Sánchez 

Guanajuato en vilo
D

eberá existir una razón de peso para aceptar a Justino 
Arriaga en la bancada de Morena en la Cámara de 
Diputados, y una razón de peso para que abandone el 
PAN y se una a Morena.

Lo más simple podría mover a considerar la próxima de-
rrota del PAN en las elecciones para la gubernatura de Gua-
najuato, como móvil principal de la deserción, lo cierto es 
que hay mucho más que eso. Hay arraigados cacicazgos de 
morenistas como el del actual presidente municipal Julio 
Prieto Gallardo, quien se dice gobernador y asegura contar 
con la amistad y el apoyo del Presidente de la República.

Está también Francisco Ricardo Sheffield Padilla, actual 
procurador federal del Consumidor, quien compitiera y per-
diera en 2018 y 2021, por la gubernatura y la presidencia mu-
nicipal de León, donde ya fue alcalde de 2009 a 2012, pero 
por el PAN.

Quien tiene todos los derechos para ser candidata de 
Morena al gobierno de Guanajuato es la senadora Antares 
Vázquez, quien realiza un trabajo intenso con todas las co-
munidades de la entidad.

Difícilmente puede pensarse que Justino Arriaga se haya 
cambiado a Morena para obtener la candidatura a la guber-
natura, ya que su historia como presidente municipal, de 
Salamanca en dos ocasiones y la gestión de su padre, en el 
mismo cargo, no es clara ni limpia.

Forma parte del cacicazgo de salamanca donde se ha de-
jado crecer a la delincuencia organizada a grado tal que hay 
colonias completas donde no se puede pasar sin el permiso 
de los delincuentes.

A pesar de lo que haya dicho el secretario de Gobernación 
respecto a la integración de Justino Arriaga no es ningún ho-
nor que personajes como él se unan a Morena, sobre todo te-
niendo cuentas pendientes con la transparencia y legalidad.

Si se trata de reponer la salida del diputado federal de 
Morena, Omar Castañeda, que se fue a Movimiento Ciuda-
dano, puede ser cuestión de números, pero todos sabemos 
que una negociación de cambio de partido no se limita a la 
aritmética de las curules.

Guanajuato es el estado más violento del país desde hace 
varios meses, superando a los tradicionales del norte del país 
o de Sinaloa y Sonora, esta es una de als razones por las que el 
PAN ve perdido el estado en las próximas elecciones, ante la 
evidencia de la complicidad entre las autoridades y el crimen 
organizado. La gestión de Diego Sinhué Rodríguez Vallejo 
ha sido la peor en la historia de la entidad, lo sabe y trata de 
comprar los medios para que nada se sepa de lo que sucede 
en su territorio.

Uno de estos casos fue el del lunes 30 de enero cuando se 
registraron bloqueos, incendios y balaceras en diferentes zo-
nas del estado, principalmente en Celaya, como una reacción 
de los grupos criminales a operativos que se llevaron a cabo 
en distintos puntos del estado como respuesta a la detención 
de “El Muñeco”, en Santa Cruz, de Juventino Rosas.

Las consecuencias fueron quemar algunas tiendas de con-
veniencia, así como la quema de vehículos para obstaculizar 
la movilidad vial e impedir el paso de los policías, en tres 
municipios Comonfort, Villagrán y Celaya, en esta ciudad 
ocurrieron los Principales actos delictivos.

Pocos medios de información dieron cuenta de lo suce-
dido tanto dentro como fuera de la entidad, no sólo quieren 
ocultar la violencia que padecen los guanajuatenses sino las 
acciones de la Guardia Nacional y el Ejército para contener 
los presuntos actos del Cártel Santa Rosa de Lima en las zo-
nas aledañas.

La compra de medios es una constante en la política de 
Diego Sinhué, que una vez que se vaya del poder van a extra-
ñar tanto, que sucederá lo mismo que ahora con los medios 
de cobertura nacional, que presionarán al nuevo gobierno 
para seguir obteniendo dinero, aunque sea a cambio de men-
tiras.

Si Morena no se pone de acuerdo con la definición de 
su candidato a la gubernatura, que prácticamente la tiene 
ganada, podría suceder lo mismo que en Coahuila, donde 
los caprichos y berrinches del líder nacional, Mario Del-
gado, pesen más que la democracia interna del partido en 
el poder
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El candidato a gobernador por Morena 
debe ser una persona con convicciones 
de servicio, una persona identificada con 
el pueblo, “que no quiera llegar y a ver qué 
se lleva”, consideró la diputada federal por 
Morena, Rocío Natalí Barrera Puc.

En entrevista con Grupo Transmedia la 
Chispa, la legisladora federal habló sobre su 
trabajo en la Cámara de Diputados Federal, 
sobre sus inicios dentro de Morena y sus 
pininos en la política en su natal Tizimín.

En amena plática, con la sencillez de 
por medio, la también maestra de pro-
fesión, habló sobre su futuro político y 
sobre las características que debe reunir el 
futuro candidato de Morena al Gobierno 
de Yucatán.

Barrera Puc, adelantó que, si se ve en 
las boletas electorales representando a su 
partido, siempre y cuando la militancia de 
ese instituto político la respalde y sea la 
decisión de la mayoría.

Candelario Robles
LA CHISPA

ENCARTADA AL 
2024 POR YUCATÁN

La diputada federal Morenista 
habla sobre la selección a 
candidato a Gobernador, 
sobre sus inicios en política, 
su incursión en Morena, sus 
aspiraciones rumbo al 2024 y 
su apoyo a Claudia Sheinbaum 
como aspirante Presidencial.

Rocío Barrera Puc

Adelantó que como diputada federal 
realiza un trabajo a favor de los ciudadanos 
de Yucatán y en apoyo total a los proyectos 
de la Cuarta Transformación.

Como parte de la comisión de Igualdad 
y Género, abundó, se ha trabajado para 
fortalecer el marco jurídico y mandatar la 
homologación de los protocolos con pers-
pectiva de género, para atender el delito 
de feminicidio y la búsqueda inmediata 
de mujeres desaparecidas, para lo que im-
pulsó la iniciativa para reformar el Código 
Penal Federal.

Para ello, planteó adicionar un quinto 
párrafo a la fracción VII del artículo 325 
de dicho ordenamiento, con el objetivo 
de que la Fiscalía General de la República 
(FGR) y las procuradurías o fiscalías locales, 
en el ámbito de sus atribuciones, deberán 
publicar y adoptar protocolos homologa-
dos y especializados para tal fin.

Barrera Puc sostuvo que con esta re-
forma al Código Penal Federal se fortalece 
la capacitación del personal encargado 
a la procuración de justicia, como son 
los policías preventivos, los ministerios 

públicos y los juzgadores, para garantizar 
que actualicen y apliquen los protocolos de 
actuación.

“Hemos metido 12 reformas que están 
en proceso, lo que queremos es ver la 
unión en los protocolos para responder 
y evitar la violencia contra las mujeres. 
Nuestro principal objetivo es refrendar los 
compromisos de la Cuarta Transformación 
que encabeza nuestro presidente Andrés 
Manuel López Obrador”, dijo.

PLATÍQUENOS UN POCO COMO 
¿CÓMO FUE SU LLEGADA A MORENA?

--- Pues como bien dice, yo soy maestra 
de profesión, eh… Vengo de una familia 
humilde, mi padre es albañil y mi mamá 
es ama de casa, eh… Soy maestra como 
te repito, y creo que, como maestra, he 
visto las injusticias, hemos visto también 
la injusticia que han pasado miles de niños 
y de familias, y pues realmente yo nunca 
había estado convencida por un partido 
político porque desde mi parecer, en lugar 
de ayudar a la gente, pareciera que le daba 
la espalda, hasta que conozco en el 2016 
este movimiento que es Morena, me lo 
presentan. Y en el momento en que me lo 
presentan yo dije esto: “Es lo que necesita-
mos para solucionar todos los problemas 
que están pasando aquí en nuestro país”

¿ERA LA PRIMERA VEZ QUE PARTICI-
PABAS EN POLÍTICA?
--- Es la primera vez que participo en 
política, he escuchado, eso no significa que 
no soy ajena desde mi trinchera, desde la 
educación, pues siempre hemos defendido 
las causas justas, sin embargo, en política 
tal cual como viene siendo, comienza en el 
2016 con Morena, es el primer y único par-
tido político al cual yo me he afiliado, eh… 
En el momento en que a mí me invitan, 
pues hagan de cuenta que a mí me invitan 
y al día siguiente yo andaba repartiendo 
nuestra herramienta de trabajo que es el 
periódico “Regeneración” casa por casa, 
porque de verdad, a mi desde que me pre-
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mos y fue un poquito más complicado.
Ya en el 2021, pues sale la convocatoria, 

tal y como lo establecen los estatutos de 
MORENA, es la primera vez o es el primer 
partido que realmente abre la convoca-
toria para el pueblo, porque yo siempre le 
he dicho a los ciudadanos, eh, gente como 
nosotros, gente del pueblo, una maestra 
de profesión, pues que poco a poco sale 
adelante, jamás nos hubiéramos imagina-
do tener una representación como esta, 
y hay que decirlo, estos lugares estaban 
destinados para gente… Pues hijos de 
políticos, hay que decirlos porque es la 
realidad.

LOS DUEÑOS DEL PARTIDO…  
--- Los dueños de un partido, así es, 
quienes hallan pues, de alguna manera 

sentan este proyecto dije: “Tenemos que 
luchar, tenemos que hacer algo para que 
esta transformación se dé”, es así como 
inició esta carrea política.

¿ES FUNDADORA DE MORENA?
--- Fundadora en el momento cuando el 
partido pues ya se convierte en eso, no, 
pero en el 2016 si este… empecé a parti-
cipar, y como te repito, pues es el único 
partido en el que me he afiliado.

Eres representante de Tizimín, ¿no?, 
por ese distrito es que compites, ¿cómo 
es que llegas a convertirte en Diputada 
Federal?

--- Comenzamos como te digo, 
repartiendo el periódico, en ese entonces, 
hay que decirlo, no todos creían en este 
movimiento, era muy difícil sacar adelante 
este proyecto de nación, sobre todo aquí 
en Yucatán, la gente pues todavía no acep-
taba muchísimo este proyecto. 

Es así como empezamos con nuestras 
primeras elecciones, en el 2015 fue la 
primera elección, yo participo en el 2018, 
en… en lo que viene siendo la primera 
regiduría, perdón, plurinominal, porque la 
verdad estábamos seguros que Morena se 
iba a llevar el gane en nuestra ciudad, sin 
embargo, eh, no fue así, y es como yo entro 
a la regiduría de Tizimín, eh, en el 2018, 
trabajamos pues muy bien de la mano del 
pueblo como siempre he dicho, atendien-
do a todos los ciudadanos sin importar de 
qué partido fueran, y eso la verdad que nos 
ayudó bastante, sin embargo, vino la pan-
demia en el 2019, y… aun así, seguíamos 
trabajando, pero ya sabes que nos encerra-

“
“Hemos metido 12 

reformas que están 
en proceso, lo que 

queremos es ver la 
unión en los protocolos 
para responder y evitar 
la violencia contra las 

mujeres

aportado a una campaña política; pues el 
presidente López Obrador también pensó 
en eso, en que debíamos tener dentro de 
la cámara de diputados representantes 
del pueblo, es como los mismos estatutos 
establecen, que los militantes de MORENA 
sin importar el origen de donde vengamos, 
tenemos esa oportunidad de participar, yo 
me inscribo, es una insaculación o una tóm-
bola tal cual en nuestra circunscripción que 
es la tercera, y pues entramos compañeros 
morenistas de siete diferentes estados, 
de Yucatán, Campeche, Quintana Roo, 
Tabasco, Oaxaca, Veracruz y Chiapas, y 
primero pues revisan verdad, que es lo que 
hemos hecho en Morena, la trayectoria 
pues que al final de cuentas no teníamos 
mucho tiempo de habernos formado 
como partido, y es así como yo entro en la 
primera etapa que es entrar a la tómbola, 
y para mí la verdad es el momento en que 
metieron mi nombre a la tómbola, fue una 
emoción porque me tomaron en cuenta, 
y decía: “bueno estamos haciendo bien las 
cosas”.

CLARO, YA ERAS FINALISTA…
--- Ya después, si salía sí o no mi nombre era 
lo de menos, sin embargo, fue totalmente 
transparente, fue en vivo, eh, esa, esa 
insaculación, y sale mi nombre en segundo 
lugar en la tómbola de mujeres, y es así, 
cómo gracias al voto en esos siete estados, 
pues logramos meter varios plurinomina-
les, entre ellos, pues estoy aquí represen-
tando a nuestro estado, que es Yucatán.

CLARO, Y YA COMO DIPUTADA FEDE-

“

“Candidato a 
gobernador debe 

ser una persona con 
convicción, que no 

quiera llegar y a ver 
qué se lleva
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RAL, EH, ¿CUÁL HA SIDO EL TRABA-
JO?, EH, ¿QUÉ INICIATIVAS HAS LLE-
VADO?
--- Claro que sí.

Sobre todo, una que estuvo acá muy, 
eh, muy este, en el ambiente en Yucatán, la 
reforma de la Ley de la Industria Eléctrica.

--- Así es, fíjate que cuando yo entro, 
algo que me decían y te lo tengo que decir, 
el ciudadano lo dice: “bueno pero el pluri-
nominal no hace nada, un plurinominal es 
un premio que se lleva” , pero… tenemos 
que marcar la diferencia, la verdad, los 
diputados que estamos en la cuarta  trans-
formación hacemos a un lado la forma en 
la que llegamos a la cámara, 
podemos ser plurinominales, 
podemos ser de mayoría 
relativa, sin embargo, tene-
mos los mismos derechos 
y las mismas obligaciones, 
por lo tanto, pues tenemos 
que dar buenos resultados, 
y es desde ahí donde yo me 
propongo, pues trabajar 
como debe de ser, no, dejar 
a un  lado lo que es la cuarta 
trasformación, trabajar directo con el ciu-
dadano, hemos trabajado, como te repito 
en la cámara, yo estoy en tres comisiones, 
estoy en la comisión de igualdad de igual-
dad de género, en la comisión de bienestar 
y en la comisión de niñez y adolescencia, 
y pues hemos metido diferentes, eh, 
reformas o iniciativas para diferentes leyes 
en cuanto estos temas, pero nos hemos 
enfocado, hay que decirlo así, en temas de 
violencia contra la mujer, hemos metido ya 
de manera como iniciante doce reformas 
que están en proceso, entre ellas pues una 
ya se dictaminó gracias al apoyo de los 
compañeros, y lo que queremos pues  es 
que se vea la unión en los protocolos para 
responder a la violencia contra las mujeres, 
es algo que está pasando en todo el país, 
está sucediendo y no podemos ser ajenos, 
y como mujer pues tengo que representar 
a este sector que es tan vulnerable que 
tenemos, y eso es lo que hemos estado 
haciendo, metiendo iniciativas en pro de 
los ciudadanos, y como dices, pues nuestro 
principal objetivo es respaldar esta cuarta 
transformación, las reformas de nuestro 
presidente que sabemos que fue elegido 
por millones de mexicanos y que, pues tie-
nen plena confianza en él y nosotros como 
diputados tenemos que apoyar esa refor-
ma, entre ellas la que acabas de mencionar, 

la reforma eléctrica que es muy importan-
te, acá en el estado también es importante 
mencionar que hicimos diversas asambleas 
para que el ciudadano sepa…

SE LES INFORMÓ SOBRE EL TEMA… 
--- Así es, en qué consistía esa gran Re-

forma, de manera personal, hicimos cinco 
grandes asambleas en cada distrito federal 
y en los municipios y comisarias también 
de nuestro estado llevábamos la informa-
ción, o sea, el ciudadano estaba consciente 
de que era lo que íbamos a decidir en la 
cámara de diputados.

Esa reforma, pues al final era en bene-
ficio de la gente, y lo principal, 
lo que queríamos era que la 
energía o que esa reforma, la 
electricidad no se vea como 
un negocio, sino que fuera un 
derecho para el ciudadano, 
porque es triste llegar a las 
comunidades donde no hay 
energía eléctrica, es triste 
llegar a comunidades donde 
a la gente le dicen: “oye, sí te 
pongo la energía eléctrica, 

pero compra el poste”, ¡Si un ciudadano 
apenas y tiene para comer!

LA COPERACHA PARA EL TRANSFOR-
MADOR… 
--- Así es, así es, sin embargo, pues es 
consecuencia de los malos gobiernos que 
hicieron tratos con empresas extranjeras, y 
pues una empresa extranjera cuando entra 
a nuestro país no viene a ver si va a ayudar 
a los ciudadanos, ellos vienen a crear 
ganancias, y pues esto, como te repito, es 
consecuencia. Queríamos cambiar la ley, 
sin embargo, a pesar de ser, este, mayoría 
en la cámara de diputados, pues en estas 
reformar constitucionales, necesitamos 
por lo menos 334 votos a favor, y juntos 
hacemos historia, que somos Morena, PT 
y el Verde Ecologista no llegamos a esa 
cantidad, necesitábamos del apoyo de los 
diputados del PRIN, PA..., PRI perdón, PAN, 
PRD y Movimiento Ciudadano, y pues, 
demostraron realmente de qué lado están, 
le dieron la espalda al ciudadano, votaron 
en contra, eh, y, pues hay que decirlo, la 
gente tiene que estar informada porque les 
brindan el apoyo, pero es importante que 
la gente sepa que los diputados de morena 
estamos haciendo reformas a favor de ellos 
y pues los diputados de la derecha no se 
fijan en el bienestar de la gente, sino pues, 

en dejar mal, 
porque así, a 
una transfor-
mación.

¿QUÉ SI-
GUE EN 
M A T E R I A 
LEGISL ATI-
VA PARA 
USTED, LA 
OTRA, LA 
S E G U N -
DA PARTE 
P R Á C T I -
C A M E N T E 
DE ESA LE-
G I S L A T U -
RA QUE LE 
TOCA?
--- Así es. 
Pues, ter-
minar con 
los grandes 
proyectos del 
presidente, 
lo primero 
que vamos 
a hacer, ya 
hay un gran 
avance, seguir legislando, pues, en materia 
de mujeres, en materia de bienestar sobre 
todo y algo muy importante, en materia 
de salud, que sabemos que todavía hace 
falta mucho en el tema de salud, informarle 
también a la ciudadanía que hay un gran 
proyecto de bienestar que es el INSABI, el 
instituto de salud del bienestar, que lo que 
pretende, pues es que la salud sea comple-
tamente gratuita, que el tratamiento, las 
medicinas, la hospitalización sea completa-
mente gratuitas, que tengamos hospitales 
de primer nivel y que tengamos especia-
listas pues que realmente den solución a 
los problemas de salud de aquí del país. 
Ahí le vamos a estar metiendo, estamos 
aprontando presupuestos también, pues 
que históricamente hoy regresan a la mano 
de la gente, a sus verdaderos dueños, 
anteriormente, este presupuesto se dividía 
nada más entre unos cuantos, y pues al 
ciudadano le llegaba nada más pura migaja, 
hoy no, es, al contrario, primero está el 
pueblo, y después vamos a construir… 
contribuir, perdón, a grandes obras, pero 
de manera prudente.

Sabemos que hay suficiente dinero, el 
presidente lo está demostrando y pues hoy 

“

“El pueblo pone 
y el pueblo quita. 
Si el pueblo quiere 
que compitamos en 

2024, vamos con 
el pueblo
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en día tiene 
el apoyo de la 
mayor parte 
de los ciuda-
danos, pero 
sabemos qué 
hace falta, y 
vamos a estar 
trabajando 
desde la legis-
latura en esos 
temas.

Y RUMBO 
AL 2024, 
¿QUÉ ES LO 
QUE VIENE 
TANTO A NI-
VEL NACIO-
NAL COMO 
A NIVEL 
E S TATA L ? , 
¿TUS ASPI-
RACIONES?
--- Claro, pues 
la verdad 
nuestro mo-
vimiento está 
muy fuerte a 
nivel nacional 

en todos los estado hay que decirlo, ¿por 
qué está fuerte?, porque realmente está 
cumpliendo con lo que se comprometió, 
al menos la figura principal que tenemos 
el día de hoy, que es el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, está cumpliendo 
con los compromisos, a diferencia de otros 
que hacen promesas, él hizo compromi-
sos, y los está cumpliendo, más bien ya los 
cumplió, unos están en proceso y todavía 
le quedan dos años, entonces, ese es el 
compromiso que tiene la gente que está 
viendo el resultado, y pues hoy en día le 
están dando el apoyo y hay que salir a las 
calles, como siempre hemos dichos, no 
quedarnos, no somos de escritorio, desde 
el primer día de la legislatura que estuvi-
mos en la Ciudad de México nos pusimos 
a trabajar, pero el fin de semana cuando 
llegamos, dijimos, tenemos que regresar 
y ayudar al ciudadano. Lo hemos hecho, y 
el sentir de ciudadano es general, quieren 
que esta transformación continúe, quieren 
que esta transformación llegue a sus mu-
nicipios y que llegue también al estado, las 
encuestas así lo dicen, aquí en Yucatán hay 
una preferencia muy grande hacia lo que es 
nuestro partido morena, pero yo siempre 

he dicho también que no, nada más es 
llegar, tenemos que poner a alguien que 
esté comprometido con esta transforma-
ción, que no haga lo mismos que hagan los 
demás, por eso hay que buscar personas 
idóneas para representarnos, viene cosas 
buenas seguramente para todos los que 
estamos en este movimiento, en cuanto a 
que van a haber resultados, pues la aspira-
ción que yo siempre he tenido es trabajar 
por la cuarta transformación. 

Desde que iniciamos, los compañeros 
siempre han preguntado: “¿Maestra, y qué 
sigue?”, primero tenemos que trabajar, 
primero tenemos que demostrar que 
desde el encargo público que tenemos, es-
tamos dando resultados para ver qué es lo 
continua, lo hemos estado haciendo, pues 
a petición de los compañeros, porque tam-
bién hay decirlo, yo no soy de las personas 
que alzan la mano solo por alzarla, tiene 
uno que tener un proyecto, tiene uno que 
tener un trabajo realizado para poder decir, 
“bueno, ¿Qué continua?, y pues 
no te miento, los compañeros 
si han dicho y han propuesto, 
verdad, que encabecemos este 
proyecto a nivel estatal, sin em-
bargo, pues es de trabajo y es de 
resultados, estamos trabajando 
no desde hace o iniciando este 
año, sino, desde el primer día de 
la legislatura, y creo que al final 
de cuentas seré muy respetuosa 
también, como lo hemos dicho 
siempre, pero siempre tomando en cuenta 
lo que el presidente Andrés Manuel dice: 
“el pueblo pone y el pueblo quita”; y si el 
pueblo quiere que estemos en esta con-
tienda, la vamos a hacer.

¿TE VEREMOS EN LAS 
BOLETAS EN EL 2024?
--- Pues depende del pueblo… Necesita-
mos de una persona que realmente esté 
comprometida con el pueblo, una persona 
con convicción, que no quiera nada más 
llegar y a ver qué se lleva, sino, al contrario, 
ver de qué forma voy a sacar adelante, 
pues al pueblo yucateco.

Sabemos, este, que todavía falta 
mucho, al menos los ciudadanos, los que 
somos de pueblo sabemos que no todo 
está bien en nuestro Yucatán, hay que ser 
honestos, y pues, tenemos que meterle 
todo, y quien sea el que represente en el 
2024 a nuestro movimiento, pues también 
vamos a estar… No fiscalizándolo, pero sí 

estar viendo que las cosas se hagan como 
realmente tienen que ser, que el ejem-
plo que está dando nuestro presidente 
Andrés Manuel se haga aquí en Yucatán, y 
si el pueblo así lo decide y los ciudadanos 
lo quieren, pues por supuesto que esta-
remos, porque estamos por una lucha, 
por una trasformación, no por intereses 
personales.

A NIVEL NACIONAL, ¿CÓMO VEZ A 
CLAUDIA, A ADÁN AUGUSTO, AL PRO-
PIO MARCELO EBRARD?
--- Pues cada uno tiene sus características 
personales, creo que en algún momento 
se va a definir esto, eh, lo que queremos 
también es que lo que ya inicio el presi-
dente, pues se continúe, que esto que 
sabemos que en seis años ya hizo todavía 
falta, entonces, hay varias corcholatas 
como le decimos nosotros, cada uno 
tiene sus características, pero millones 
de mexicanos y de manera personal te 

puedo decir pues que que-
remos que Claudia continúe 
con esta transformación, 
acá en el estado, decirte que 
estamos formando una red 
de ciudadanos de apoyo a la 
doctora Claudia, donde todos 
están invitados, donde el 
ciudadano principalmente, 
verdad, está invitado a seguir 
con esta cuarta transforma-
ción, y pues estamos arman-

do, haya una red como te repito, que ya 
abarcó la mayoría de los municipios, más 
de, hasta ahorita es importante decirlo, 
100 municipios, ya tenemos compañero 
en que la que continúe con esto, pues sea 
la doctora Claudia, entonces, estamos 
trabajando, siempre y cuando pensando 
en la cuarta transformación y también 
decirle a los ciudadanos, pues que en su 
momento, cuando se decida quien será 
quien represente a nuestro movimiento, 
lo vamos a apoyar al 100%, no estamos 
divididos, estamos trabajando, pero debe 
de haber democracia también, y dentro 
de un partido, también debe existir la 
democracia, y así como en algún momen-
to nos vamos a unir por quien quede, 
pues ahí cada quien tiene sus preferencias 
y es parte de este proceso y de la liber-
tad, pues uno se apoya, como se dice a 
diferentes compañeros, pero nosotros 
estamos convencidos que para siga la 
transformación es Claudia.

“
“Para que 

siga la 4 
Transformación 

la candidata 
debe ser Claudia 

Sheinbaum
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N
o son como los llamados “proyectos faraónicos”, a los 
cuales muchos les ven poca utilidad, además de que van 
a resultar sumamente costosos. Estos dos que les vamos 
a citar son proyectos que tienen verdadera importancia 

en dos vertientes muy importantes para el bienestar y el desa-
rrollo de la sociedad: Se trata, por un lado, de las millonarias 
inversiones para adquirir armas de alto poder que permitan 
frenar de una vez por todas los avances del crimen organi-
zado en el país; y por otro, también con una multimillonaria 
inversión, de cumplir la cada vez más vieja promesa de llevar 
el servicio de internet gratuito hasta el último rincón de la 
república. 

Ahora que terminamos el primer mes de 2023 y empe-
zamos el segundo, ya podemos decir que entramos de lleno 
en un período de 12 meses que va a ser crucial tanto para los 
gobiernos de todos los niveles, como para los ciudadanos de 
todos los sectores. 

La información es poder, decía por ahí antigua y sabia 
frase. Y nosotros decimos por aquí que los medios de co-
municación tienen la obligación no solamente de divulgar la 
información, las noticias que da o que transmite cada perso-
naje, analista o experto de las diferentes áreas de actividades 
importantes para el país, sobre todo si esas opiniones ayudan 
a quienes las lean a tomar mejores decisiones. 

Pero, ¿cuáles son los asuntos más importantes tanto para 
los gobiernos como para la ciudadanía en general? Es rela-
tivamente fácil saberlo, pues para ello basta con revisar las 
notas que destacan en sus portadas los medios de comunica-
ción más importantes. Nosotros mismos podemos hacer un 
ensayo, elaborando una primera plana en la cual se dé más 
espacio para textos, y títulos más grandes a las noticias que 
consideremos más relevantes. 

En el periódico que nos está sirviendo para realizar el en-
sayo, el editor echó toda la carne al asador al hacer un título 
notoriamente más grande que todos los demás que están en 
la misma página, portada de la sección nacional-internacio-
nal. 

DRÁSTICO CAMBIO
La nota es desde luego relevante, entre otras cosas porque 
una de las promesas que hizo el presidente Andrés López 
cuando llegó al poder fue la de no enfrentar directa o abierta-
mente al Ejército o a la Guardia nacionales con las fuerzas de 
los sicarios que dominan el negocio de las drogas en México, 
Estados Unidos y otros países de América. 

Al principio López Obrador daba la impresión de que 
quería minimizar el problema del narcotráfico y su cauda de 
delitos, que incluyen homicidios, secuestros, ejecuciones, des-
apariciones y otros, pero al parecer esa posición ha cambiado, 
y el pronunciamiento del jefe del Ejecutivo en el sentido de 
que el Ejército y la Guardia Nacional intercambiarían “abra-
zos, no balazos”, ha variado drásticamente. 

Todos conocemos esa “amorosa” posición, pero el perió-
dico Reforma hizo circular el reciente martes 31 de enero 

una versión en la que se dice que en el discurso el Gobierno 
Federal defiende la estrategia de abrazos no balazos, pero en 
las licitaciones militares gasta millones de pesos en adquirir 
armas de alto poder”. 

Según afirman expertos en el tema, entre las armas que ha 
comprado el Ejército Mexicano figuran ametralladoras cali-
bre 7.62, que son precisamente las que utilizan los soldados 
mexicanos en el combate contra la delincuencia organizada. 

El problema que tiene el gobierno mexicano en el caso de 
las armas de alto poder es sumamente preocupante porque 
puede llevar a que el gobierno pierda fuerza ante lo peor de la 
delincuencia en el país. Es probable que escuchemos dentro 
de unas semanas o meses (las elecciones de este año y las de 
2024 serán factores de mucha presión) algún anuncio sobre 
una estrategia para reducir la agresividad de los cárteles de la 
droga mexicanos. 

EL OTRO GRAN PROBLEMA... 
Usted recordará sin duda el anuncio que hizo el presidente 
López Obrador en el sentido de que se aplicaría un programa 
para que la conexión que sirve para dar servicios públicos 
y privados se realice mediante una red que llegaría hasta 
el último rincón del territorio mexicano, impulsada por el 
Gobierno Federal. 

Pues el anuncio sonó muy bonito, y levantó grandes 
esperanzas y expectativas, sobre todo en Yucatán, donde la 
gobernadora Ivonne Ortega Pacheco hizo un anuncio en el 
mismo sentido poco antes de que se hiciera el del Gobierno 
Federal. En ambos casos no se ha hecho gran cosa, y ese 
sueño de país desarrollado y tecnológico sigue siendo eso, 
un sueño. 

Ahora, sin embargo, el mismo ya mencionado periódi-
co Reforma da la noticia de que el principal socio de Altán 
Redes, una empresa que se formó para que sea la aliada del 
gobierno de López Obrador en el proyecto del internet, le 
dejará a la siguiente administración federal el futuro de la 
empresa responsable del casi fantasioso programa. 

Empresas y especialistas del ramo declararon al periódi-
co capitalino que luego de que el gobierno federal rescató a 
Altán con una inyección de 161 millones de dólares, lo que le 
permitió obtener el 61% de las acciones del consorcio, todavía 
no cuenta con un modelo de negocios que le permita alcan-
zar su meta de conectividad planteada para lograrse en 2028. 

José Juan Haro, director de Negocios Mayoristas de 
Asuntos Públicos de Telefónica Hispana, declaró que, “pese al 
despliegue de infraestructura, se ha producido una situación 
de insostenibilidad porque el proyecto se construyó de forma 
centralizada”. 

Fuentes de Altán dijeron a su vez que las coberturas de 
70, 85 y 92.2 por ciento de la población se pospusieron para 
el 30 de noviembre de 2022, 24 enero de 2027 y 24 de enero 
de 2028, respectivamente, entre otros atrasos que alejan cada 
vez más la esperanza de que México alcance la conectividad 
digital del Primer Mundo.

Menos abrazos 
y más tiros... 

¿y el internet?TEMAS PARA PENSAR
Gínder Peraza Kumán
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l
a actividad conocida como nearshoring, permitirá en 
todo este 2023 que la industrialización de Yucatán vaya 
‘viento en popa’, pero además continuará abonando 
para el crecimiento económico general de la entidad.

Durante el 2022, el 16% de las empresas mexicanas obser-
varon incrementos en la demanda de sus productos o servi-
cios, propiciada principalmente por esta actividad, que es la 
estrategia aplicada por una empresa mediante la cual trans-
fiere su producción a terceros. Generalmente los terceros se 
encuentran ubicados en otros países que están localizados en 
destinos cercanos y tienen una zona horaria semejante a la 
del país de origen.

Esto ayudó para que Yucatán el año pasado, sin tener to-
davía los datos finales de la Secretaría de Economía, de enero 
a septiembre, captara 516 millones de dólares producto de la 
Inversión Extranjera Directa, gracias principalmente al near-
shoring.

Este modelo de negocio principalmente busca mejorar la 
logística del comercio exterior, lo que ayudará en mucho a 
superar los números de las exportaciones yucatecas, mismos 
que en Yucatán siguen con tendencia de crecimiento.

La Secretaría de Fomento Económico y Trabajo (Sefoet) 
reveló que se tienen por lo menos 260 proyectos para la enti-
dad relacionados con la nearshoring, proyectos de inversión 
de empresas de Estados Unidos, China, Japón, Corea del Sur, 
Alemania, España, Inglaterra y Francia, quienes ven a Yuca-
tán como puerta de entrada a América del Norte y Centro-
américa.

En los últimos años, el nearshoring a nivel país propició 
la llegada de tres plantas a Yucatán de Woodgenix, fabricante 
chino de las cocinas vendidas por Disney y por Home Depot, 

mismas que ya operan en la entidad.
Propiciado principalmente por la pandemia de Covid-19, 

muchas empresas están saliendo de Asia y África para venir 
a instalarse a México, y Yucatán tiene muchas ventajas para 
seguir beneficiándose de los efectos del nearshoring, lo que, 
sin dudas, permitirá continuar con la generación de más em-
pleos, más ingresos y más dinamismo de la economía yuca-
teca.

Hay que recordar, que el 29% de la economía yucateca 
está vinculada y sustentada a la industria, por lo que catalizar 
la llegada de más empresas relacionadas al sector permitirá 
un crecimiento sostenido. Pero además en este sector los sa-
larios que genera son por encima del promedio que se ofre-
cen en la entidad.

Sin dudas, el nearshoring es prometedor para la entidad, 
donde más empresas están mirando a Yucatán para asentar-
se, sobre todo porque también se les oferta conectividad aé-
rea con vuelos directos a ciudades de Estados Unidos como 
Houston y Miami, donde se encuentran los hubs de negocios 
más grandes de ese país.

NOTA BENE…
El sector maderero yucateco, que lleva de la mano al del su-
reste, le apuesta esta 2023 por mantener sus programas de 
sustentabilidad, pero además dirige sus esfuerzos a mantener 
el crecimiento del sector. 

La semana pasada el dirigente nacional de la Canainma, 
Bernardo Morales Rodríguez y el dirigente de la Canainma 
sureste, Edgardo Martínez Duarte, refrendaron el apoyo con 
capacitación, innovación y relaciones de negocios a sus agre-
miados.

NEARSHORING, PROMETE 
MUCHAS COSAS PARA YUCATÁN   

EMPORIO 
Candelario Robles 
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El 2023 será la oportunidad laboral para per-
sonas que apenas hace una década se pensaba 
que estudiaban carreras en las que nunca habría 
trabajo.

La red social especializada en recursos huma-

Aurora Contreras
LA CHISPA

La mayoría de las 
ofertas está centrada 
en ventas, desde 
la prospección de 
clientes hasta el cierre 
y mantenimiento de 
éstos.

Investigaciones Especiales
LOS EMPLEOS 
TOP EN EL 2023

auge este año 2023 son los siguientes:

1. INGENIERO EN SISTEMAS
Esta posición requiere a un ingeniero en el ramo 
encargado del monitoreo de los sistemas de cóm-
puto en las empresas y esté listo para atender y 
prevenir la interrupción de operaciones en las 
empresas.

Las ofertas de trabajo provienen de empresas 
dedicadas a los servicios profesionales, tecnolo-
gía, medios de comunicación y manufactura.  La 
experiencia solicitada es de 4.4 años y el 62.7 por 
ciento ofrece los puestos con opción al teletraba-
jo. Al menos el año pasado la ciudad donde más 
contrató este perfil fue en Zapopan, Jalisco.

2. REPRESENTANTE 
DE DESARROLLO DE VENTAS
Las ofertas están dirigidas a personas encargadas 
de contactar, analizar y calificar a los clientes po-
tenciales y hacerlos avanzar a través del canal de 
venta. Las áreas de trabajo son los servicios pro-
fesionales, tecnología medios de comunicación y 
servicios financieros. Para estos empleos no se re-
quiere el estudio de una carrera en especial, e in-
cluso, ni siquiera el haber cursado estudios profe-
sionales, sino la experiencia de calidad en puestos 
similares ya que las aptitudes para desarrollar este 
trabajo son generales en cualquier persona y se 
van afinando conforme a su realización y aunque 

nos, LinkedIn, dio a conocer la lista de empleos 
que tendrán mayor auge durante este año basa-
dos en datos de la propia plataforma los cuales 
coinciden con aquellos que en el último lustro 
fueron ganando espacios en cantidad y calidad de 
ofertas.

En su mayoría, se centran en las ventas, bús-
queda, convencimiento y retención de clientes, 
ya sea por acción directa, con el análisis de com-
portamiento y hasta el análisis de datos que per-
mita llegar a ellos de una manera directa.

Destaca dentro del estudio el no requeri-
miento de estudio de alguna profesión en espe-
cífico, sino la experiencia en actividades para las 
que solo con algunos cursos tendrá las herramien-
tas necesarias para realizar un buen trabajo, con-
forme se podrá leer a continuación.

El estudio de la plataforma LinkedIn concluye 
que los puestos de trabajo que tendrán un gran 
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profesionales de ventas resultan ser suficientes 
para quienes aspiren a estos puestos.

6. RELACIÓN CON CLIENTES
Está dirigido a personas que representan a la 
empresa frente a los clientes y tienen como res-
ponsabilidad cuidar y mantener la relación dán-
doles la ayuda que necesitan, herramientas de 
servicio y el trato ideal. Las aptitudes solicitadas 
son la atención al cliente (en la que actualmente 
se requiere de negociación, empatía, asertividad, 
buen trato, etc.) experiencia previa con clientes y 
el uso de software de servicio en donde se regis-
tra toda la relación. Evidentemente este trabajo 
requiere mucho la presencialidad por lo que son 
pocas las opciones a distancia.

7. DESARROLLADOR 
DE JAVASCRIPT
Es el profesional que desarrolla aplicaciones y 
páginas web, software y programación Java. Su 
trabajo es técnico netamente y debe estar a la 
vanguardia de lo que ofrece el mercado y la com-
petencia de las empresas para lograr productos 
sean útiles, novedosos y retengan a los clientes 
con la experiencia que les provee. La experiencia 
solicitada es de 2 a 3 años y casi en su totalidad 
son a distancia.

8. INVESTIGADOR 
DE EXPERIENCIA DE USUARIO
Requiere de un profesional que investigue los ob-
jetivos, expectativas y necesidades de los clientes 
para adaptarlos a la oferta de los productos que 
ofrece la empresa y así hacerlos atractivos y con 
soluciones efectivas. La experiencia solicitada es 
de 3 años y apenas el 40 por ciento tiene opcio-

nes de trabajo a distancia, lo que suena lógico ya 
que para estudiar al cliente hay que estar cerca de 
éste, física o virtualmente, pero no es algo que 
solo desde casa se pueda realizar.

9. ESPECIALISTA EN VENTAS
Los requisitos para este puesto son la investiga-
ción de mercados para identificar metas de venta 
y diseñar con ello estrategias para optimizarlas, la 
experiencia promedio es de 2.5 años y en su ma-
yoría son presenciales.

Carlos Romero, especialista en recursos hu-
manos, dijo que al analizar el listado de LinkedIn 
el común denominador son las ventas, escenario 
que durante la pandemia creció pero a nivel re-
moto.

“Los puestos enfocados a la prospección de 
clientes y desarrollo de estrategias para ventas ya 
son presenciales, lo poco que hay remoto es por-
que mandan de viaje a los trabajadores o porque 
no hay espacio en las oficinas cuando no están 
haciendo trabajo de campo, pero prácticamente 
ya todo es presencial, en las tiendas, en las calles, 
con la gente, lo virtual está bajando”, expuso.

Indicó que el comercio digital tuvo un fuerte 
auge cuando se decretó oficialmente el confina-
miento por el COVID19, lo que abrió las puertas 
para muchos trabajadores en el ramo y permitió 
su desarrollo, sin embargo, hoy en día la demanda 
ya no es tan alta y los despidos han empezado a 
ocurrir.

Un ejemplo es Amazon, la principal platafor-
ma de ventas en línea, quien anunció a principios 
de este año el despido de 18 mil empleados alre-
dedor del mundo. Dado lo escandaloso del núme-
ro de bajas, la empresa, al menos en Estados Uni-
dos, ofrecerá como liquidación el pago completo 
y beneficios correspondientes a 60 días en temas 
de salud y apoyará en su colocación en otras em-
presas.

“Aunque un despido no es agradable para 
nadie, las personas que salgan de empresas 
como Amazon contarán con la experiencia para 
puestos que empresas de menor magnitud están 
solicitando, escenario que no existía antes y eran 
pocos quienes tenían ese perfil. Considero que los 
despedidos de Amazon, Microsoft y Google serán 
a su vez los más buscados por nuevas empresas 
y no dudo que logren negociar mejores condicio-
nes laborales”, añadió en entrevista para RS.

10. ASOCIADO DE OPERACIONES
Son quienes realizan funciones de administra-
ción, recursos humanos y operaciones y, en ge-
neral, asiste a otros departamentos según se re-
quiera, al conocer de logística, análisis de datos y 

El estudio de la 
plataforma LinkedIn 

concluye que los 
puestos de trabajo que 
tendrán un gran auge 

este año 2023

utiliza herramientas de marketing, éstas pueden 
ser aprendidas en breves cursos o capacitaciones. 
La media de años de experiencia solicitados es de 
2 a 3 años, pero en éstos solo el 45.7 por ciento da 
la opción del teletrabajo. Conforme al registro de 
la plataforma en Guadalajara, Ciudad de México y 
Zapopan fueron las ciudades con más contrata-
ciones en los últimos meses.

3. RESPONSABLE 
DE CRECIMIENTO
Este puesto consiste en impulsar el crecimiento 
de las empresas de manera acelerada y sobre 
todo sostenida, esto encontrando y reteniendo 
nuevos clientes con lo que aumentan las ventas. 
También llamado Growth Hacking, este puesto 
requiere que la persona emplee estrategias de 
crecimiento empresarial y marketing digital. To-
das las industrias antes mencionadas están tras 
este tipo de mentes cuya experiencia requerida 
en promedio es de mínimo 5 años comprobables, 
las condiciones de trabajo son meramente pre-
senciales, ya que solo se identificaron 23.6 por 
ciento de las ofertas con posibilidad de home offi-
ce, lo que resulta evidente ya que debe conocer 
desde las entrañas las empresas para diseñar la 
forma en que las harán exitosas.

4. INGENIERO DE DATOS
Dirigido a personas cuya función es poner en or-
den los datos de las empresas administrándolos, 
procesándolos y almacenándolos en sistemas 
y arquitecturas que la propia empresa tenga, al-
gunas desarrolladas específicamente para ello o 
incluso ser quien establezca la forma de hacerlo a 
partir de las necesidades de las empresas. Quie-
nes accedan a estos puestos deben tener nocio-
nes de marketing digital, estrategias empresaria-
les y análisis de datos. Los años de experiencia 
solicitados son de 3 a 4 años y el 43.7 por ciento 
es posible hacerlo desde casa, ya que el análisis de 
datos lo permite.

5. REPRESENTANTE DE 
DESARROLLO DE 
NEGOCIOS/VENTAS/CUENTAS
Son quienes hacen las estrategias de mercado-
tecnia y ventas para que las empresas crezcan 
haciendo prospección de ventas, generando 
contactos y todo lo necesario para que haya más 
clientes. Conforme al reporte de LinkedIn es la 
Ciudad de México en donde se concentran este 
tipo de ofertas laborales, en las que solicitan ex-
periencia mínima de 3 años y en su mayoría son 
presenciales. Para este tipo de puestos no hay 
profesión solicitada y cursos para convertirse en 
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hasta toma de decisiones. En México, en el norte 
del país se están presentando la mayor cantidad 
de ofertas.

11. INGENIERO EN NUBE
Por absurdo que parezca el título del puesto, es 
una de las plazas más cotizadas ya que requiere 
que la persona sea capaz de colaborar con profe-
sionales y equipos de tecnologías de la informa-
ción para llevar a las empresas a la llamada nube, 
que se refiere a las plataformas en línea. Dado lo 
especializado del trabajo, la experiencia solicitada 
es de 3.8 años y hay una paridad entre las ofertas 
presenciales y las remotas.

12. DESARROLLADOR 
DE PYTHOM
Esta persona se encarga de codificar, diseñar, des-
plegar y depurar proyectos de desarrollo a partir 
del lenguaje de programación Python, uno de los 
más utilizados para el desarrollo de sitios web. La 
experiencia promedio es de 2.9 años y el 80 por 
ciento de las ofertas son a distancia.

13. INGENIERO EN
 CIBERSEGURIDAD
El trabajo en este puesto consiste en evitar el 
robo, acceso y obtención no autorizada de infor-
mación a través de análisis de riesgos y la planea-
ción de estrategias para prevenir ataques.

14. DIRECTOR DE ALIANZAS
Como dos son más que uno y así sucesivamente, 
para muchas empresas está siendo muy impor-
tante desarrollar alianzas para abrir nuevas opor-
tunidades de negocio, y buscan quién lidere esos 
esfuerzos. La experiencia solicitada para estos 
puestos es de casi 5 años, lo que garantizaría una 

lista consolidada de contactos y en su mayoría es 
presencial.

15. EXPERTO EN LOGÍSTICA
Para este puesto requieren especialistas en trans-
porte, almacenamiento, entrega y recepción de 
productos mediante la organización de itinera-
rios, control de inventarios y mantenimiento de 
flotillas. Las aptitudes van desde el manejo de la 
mercancía hasta el servicio al cliente y lo deman-
dan las industrias de manufactura, servicios pro-
fesionales y evidentemente, las de transporte.

PLAN B
La lista no debería desanimar a nadie, asegura la 
plataforma de recursos humanos, ya que varias 
carreras pueden considerarse como plan B de 
preparación en lugar de algún posgrado, ya que 
se estudian en un tiempo menor a las tradiciona-
les y de manera conjunta con la carrera que tienen 
de base se convierten en una oferta mucho más 
atractiva que valoran las empresas contratantes.

Para lograrlo proponen identificar las aptitu-
des que más demandan los cargos ofertados y 
buscar cursos para obtenerlas, los cuales ofrece el 
propio LinkedIn Learning, espacio de capacitación 
diferenciado no solo en intereses y temas, sino en 
hasta tipo de aptitudes que se buscan desarrollar.

El segundo punto que sugieren para aspirar a 
los empleos de la citada lista es tener claro como 
trabajador qué factor es el que más valora en un 
empleo, si son las oportunidades de crecer, el sa-
lario, los requisitos, la disponibilidad de trabajar a 
distancia o ¿qué es lo que buscan? para no caer en 
desilusiones o someterse a un estrés laboral, del 
que ya hemos dado cuenta aquí en RS, el cual lle-
va al trabajador a reducir su productividad, limitar 
su crecimiento y resultar una pérdida de tiempo 

tanto para él como para las empresas.
Señalan también el establecimiento de obje-

tivos claros en materia laboral, determinar si los 
años de experiencia que requiere el trabajo de la 
lista está en el rango de su vida productiva, si está 
dispuesto a empezar de cero hasta alcanzarlo, 
frente a jóvenes que están ingresando al campo 
laboral, sin experiencia ni preocupación por ella. 
La plataforma, hasta el momento líder en el tema 
de posicionamiento laboral en gran parte del 
mundo, sugiere ser realista con el tema y trazar 
una línea de trabajo serio y comprometido para 
lograrlo.

“Siempre hay un conocido”, reza la popular 
frase y tal vez se haga realidad en su caso, y den-
tro de algunas de las empresas que están ofre-
ciendo estos empleos con mayor auge, salario y 
prestaciones, haya algún conocido propio de su 
entorno, lo que haría un poco más sencillo su in-
greso al lugar.

Y también vaya un paso más adelante a la 
frase “de haber sabido” investigando lo que más 
pueda sobre la empresa, el ambiente, el entorno 
y todo aquello malo que ocurriera y de lo que nos 
enteramos una vez estando dentro. Por ejemplo, 
la zona en la que se ubica, si es que fuera un traba-
jo presencial, conocer los índices de delincuencia 
en los horarios de entrada y salida, si tiene esta-
cionamiento o si hay que dejar el auto en la calle 
y quiénes y cuánto cobran por cuidarlo, si hay 
transporte público cercano, si hay opciones para 
comer cerca que sean accesibles o de calidad; y 
dentro de la misma empresa, si pagan a tiempo, 
si hay problemas de acoso laboral, sexual o de 
otro tipo, entre miles de situaciones que pudieran 
ocurrir y que pocas veces se valoran desde el prin-
cipio pero que al integrarse resultan incomodida-
des que convierten en un martirio trabajar ahí.
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Tey Mollinedo, 
¿a la altura?

S
i ya los aspirantes a la presidencia del país de More-
na conciliaron y se tomaron la foto en la espera de la 
encuesta que realizará su partido para seleccionar al 
candidato, en Tabasco tendrían que hacer lo propio los 

que buscan la gubernatura de Tabasco en el 2024.
Aunque en Tabasco se da por hecho que Morena y el 

candidato que elijan ganará la elección, la dirigencia estatal 
que preside Tey Mollinedo y los grupos que dominan y dis-
putan la gubernatura no deberían subestimar la necesidad 
de que la unidad se vuelve importante cuando se trata de 
sumar los votos suficientes para ganar también la contienda 
presidencial y dar un manotazo de auténtica autoridad en 
Tabasco.

Pero para que eso ocurra, la dirigente estatal de More-
na, Tey Mollinedo, tendrá que hacer más para conciliar los 
intereses de los grupos que encabezan Javier May Rodríguez 
y Adán Augusto López Hernández, y asumir un liderazgo 
neutral que no ha podido por ser vinculada, y con razón, 
con uno de los bandos.

La ausencia de un liderazgo como el de Mario Delgado 
en la dirigencia nacional, capaz de sentarse con los cuatro 
aspirantes presidenciales y sus integrantes, más allá de su 
afinidad con Marcelo Ebrard, es la que en Tabasco ha estado 
ausente y  la teapaneca Tey Mollinedo no ha logrado que 
suceda lo mismo con todos los que aspiran a la gubernatura, 
en especial con Javier May Rodríguez. 

Desde que asumió la dirigencia estatal de Morena, por 
ejemplo, Tey Mollinedo no ha logrado sentarse con el titular 
de Fonatur, y tampoco ha hecho algo para conseguirlo, ol-
vidando que su papel trasciende su afinidad con uno de los 
grupos del partido.

La presencia de Raúl Ojeda como presidente del Consejo 
Político Estatal de Morena, tampoco le ha sido de mucha 
ayuda a una Tey Mollinedo que no ha encontrado la estra-
tegia para erigirse ni en la dirigente estatal que se espera ni 
mucho menos en el principal árbitro de la contienda interna 
en ciernes, con la autoridad moral y política para que sea 
respetada y atendida.

Aunque la asistencia de los fundadores de Morena, entre 
ellos de José Ramiro López Obrador como una avanzada del 
grupo que lidera Javier May Rodríguez, a la pasada sesión 
del Consejo Político Estatal fue importante, no fue ni será 
suficiente para limar las asperezas que continúan intactas ni 
para reconocer a su dirigente.

Es el camino a la selección de los candidatos a los cargos 
de elección popular lo más difícil que tiene que sortear la 
dirigencia estatal que hasta este momento realmente ha 
hecho muy poco para acercar y acercarse a los grupos, en 
particular a los fundadores que no la reconocen realmente 
como un interlocutor capaz y confiable. Y por eso ese vacío 
y  falta de un liderazgo que una y no divida o aliente el dis-
tanciamiento entre los morenistas.

SIN REMITENTE 
Víctor Ulín
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Avasallante
e

n una plática con la dirigente estatal del Movimiento 
de Regeneración Nacional (Morena), Johana Acosta 
Conrado, reveló que la oposición no está solamente 
‘moralmente derrotada’, sino que también está desa-

parecida y que en el 2024, no solamente ganarán la presi-
dencia de la República, sino que la Senaduría, las cuatro 
diputaciones federales, las 11 presidencias municipales y los 
15 distritos locales.

Prácticamente será una elección avasallante y no le 
darán la oportunidad a los partidos de oposición a Morena 
a que se levanten; de acuerdo con los resultados estadísticos 
de la última elección donde ganaron la gubernatura y 14 
distritos locales, en alianza con el Partido del Trabajo (PT) y 
del Verde Ecologista de México (PVEM).

Me dejó claro que no existe ruptura con el PVEM, 
menos con el PT, sino que son aliados, eso sí, respetan sus 
propias ideologías partidistas, y que en el 2024 llegarán a 
acuerdos por el bien de las y los quintanarroenses; así que 
terminó con los rumores de una posible ruptura entre am-
bos partidos.

Para ello, Johana Acosta está dedicada a visitar los dis-
tritos y Municipios de Quintana Roo, para organizar a los 
comités de base con los que enfrentarán las elecciones del 
2024. Al tiempo…

SASCAB
Por cierto, dos de los tres Poderes del Estado hacen todo lo 
posible para colocar a Quintana Roo en la preferencia del 
turismo, no solo internacional, sino también a nivel nacio-
nal.

En la Secretaría de Turismo nacional, la exposición de 
las bellezas naturales, obras artesanales, gastronomía y 
más productos de Quintana Roo, el presidente de la Jun-
ta de Gobierno y Coordinación Política (Jugocopo) de la 
XVII Legislatura del Congreso del Estado, Renán Sánchez 
Tajonar, reconoce la importancia de promover espacios para 

promocionar los productos quintanarroenses.
En ese sentido, el diputado cozumeleño refrendó el 

compromiso de la XVII Legislatura, para apoyar la difusión 
de la oferta turística de Quintana Roo, su historia, arqueo-
logía, gastronomía, cultura y producción artesanal, porque 
así los beneficios de la actividad llegarán a todos los sectores 
y se acortarán las brechas de desigualdad social. Ahí se las 
dejo…

CAMINOS DEL MAYAB
Martin G. Iglesias

QUINTANA ROO
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10 vidas
R

ecientemente vi una película titulada “13 vidas”. Trata 
de un caso real que sucedió al norte de Tailandia, en 
2018, donde 12 niños y su entrenador de fútbol queda-
ron atrapados en un sistema de cuevas inundadas por 

las lluvias monzónicas. Durante unos días, el mundo entero 
se detuvo para fijar sus miradas en esos niños, encerrados 
en una cueva fría, sin comida, perdiendo oxígeno a cada 
respiro, y sin ninguna luz que les brindara algo de esperan-
za. Las fuerzas militares, voluntarios de todo el mundo y 
el gobierno hicieron hasta lo imposible por ayudar a esos 
niños. Ni siquiera había acabado de mirar la película cuan-
do una pequeña espina se clavó en mí. Al sacarla, me di 
cuenta de que el dolor era a causa de un caso muy similar, 
un caso que no sucedió tan lejos de donde estoy, ni tanto 
tiempo atrás.  Los mineros atrapados en el pozo de carbón 
en Coahuila el 3 de agosto de 2022. 10 mineros quedaron 
atrapados en la mina de El Pinabete debido a una inunda-
ción.  Me llena de rabia leer las noticias y darme cuenta del 
porqué esa diminuta espina dolió tanto.

En el caso de Tailandia, no solamente las familias y los 
vecinos estaban reunidos, tratando de apoyarse mutua-
mente ante la incertidumbre y la desesperación, sino que 
también estaban el gobernador de la región y el ministro del 
país. Aquellos hombres estaban presentes en la situación, 
contemplando y apoyando en primera mano; estaban mo-
jándose por las lluvias torrenciales, manchando sus zapatos 
en el lodo, dando la cara al mundo entero, que esperaba por 
noticias. Ellos permitieron que se hiciera algo moralmente 
ilegal para salvar a los niños. Estos hombres se hicieron 

cargo del hecho, asumieron la responsabilidad de 
cualquier paso en falso que se pudiera dar y de cualquier 
pena que pudiera acontecer. ¿Qué hizo nuestro queridísimo 
presidente ante el desastre en Coahuila? ¿A caso se presen-
tó en la escena? ¿A caso movilizó al mundo para ayudar a 
los atrapados mineros? ¿A caso fue un humano y tuvo una 
pizca de sensibilidad, para darle consuelo y condolencias a 
las familias de esos hombres?

Nuestro querido presidente ni siquiera se apareció en el 

municipio de Sabinas, donde sucedió la tragedia. Nunca ha 
hecho un informe certero. Nunca ha dicho explícitamente 
que los mineros fallecieron, o quién fue el causante de todo, 
o qué tanto trabajo se invirtió en salvarlos.

Hasta ahora, meses después, la mejor respuesta que 
hemos recibido de estos mineros es que las familias serán 
indemnizadas. La mejor respuesta que nos han dado es 
que el presunto responsable de la explosión, que inundó 
por segunda vez la mina, será apresado. La mejor respuesta 
es que es “un asunto complicado”. ¿A caso López Obrador 
piensa que una vida humana se puede comprar? ¿A caso 
piensa que esas familias estarán en paz, sabiendo que no se 
hizo todo lo posible por salvar a sus seres queridos? ¿A caso 
piensa que un abrazo al aire calmará la agonía de estos seres 
que ni siquiera recibirán la justicia 

debida? ¿Por qué nadie dice nada? ¿Es que, acaso, nos 
hemos vuelto su rebaño, comprados por las pensiones de 
“más de 65” y las mentiras que nos vende todos los días por 
la mañana? ¿Qué tan ciegos estamos? ¿Cuántas vidas más 
tendrá que cobrar la muerte para que nos demos cuenta de 
la dirección en la que vamos con nuestro amado presidente?

13 niños, una cueva, lluvias torrenciales, profesionales 
no entrenados para el buceo necesitado y equipos intentan-
do métodos nunca antes probados para salvarlos.10 hom-
bres, una mina, sin esperanza, sin un líder que muestre la 
cara, con un presunto sospechoso y una indemnización por 
sus muertes aún no confirmadas. No pido mucho, realmen-
te. Sólo quiero que alguien, aunque sea una sola persona, 
abra los ojos y se dé cuenta de quién es nuestro presidente, 
quiénes son nuestro gobierno. Quiero que alguien se dé-
cuenta de que el siguiente podría ser él mismo, sin esperan-
za, sin justicia. Quiero que alguien se dé cuenta de que en 
México no serán sólo 10 vidas las perdidas, porque poco a 
poco, ese número irá incrementando.

Porque, si nadie abre los ojos, todo el país se verá ence-
rrado en una cueva tan oscura y peligrosa al igual que esos 
niños, y, desafortunadamente, no habrá nadie que vaya a 
mover el cielo y la tierra para rescatarnos.

Alana Escalante González
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A pesar de estar siendo perseguido por el Gobierno Federal 
por haberme atrevido a denunciar todas las tropelías y 
violación a la ley , corrupción sin escrúpulos, alardes 
de cinismo de principios sin final de Layda Sansores, la 

gobernadora EXTRAORDINARIA según la escala atrofiada del 
Presidente AMLO , la Maldición Interminable en Campeche 
adquiere dimensiones insospechadas de vulgaridad y complici-
dades perversas.

Siempre supimos que Carlos Miguel Aysa quería la reelec-
ción y que fue el propio AMLO quien durante un acto del TREN 
MAYA le cortó sus sueños húmedos, para garantizarle total im-
punidad , si traicionaba a Alejandro Moreno Cárdenas facilitan-
do la elección de Sansores y su premio por la faena contra Cris-
thian Castro sería una Embajada y el privilegio de disfrutar sus 
robos sin sobresaltos .

Las imágenes del noticiero EN PUNTO  de Televisa mos-
trando al entonces Senador priísta Raul Pozos Lanz recibiendo  
FAJOS DE DINERO  en las oficinas del Palacio de Gobierno , 
con el mismo tema contra Rocio Abreu Artiñano - en el mismo 
escenario - y la dosis para Armando Toledo Jamit  actual Jefe de 
la Oficina del Gobierno de Layda ,confirma todas las teorías , 
que Aysa González fue operador electoral de MORENA  a pesar 
que había cabildeado para que su hijo fuera  Diputado Federal 
del PRI por la vía plurinominal, con apoyo de Moreno Cárdenas.

Este catálogo con el menú de cómo se hace la baja , ruin y 
putrefacta política en Campeche , también demuestra Laydita 
ya está acomodando sus fichas , cobrando facturas viscerales y 
allanando el camino para cuando salga a Coordinar la campaña 
presidencial de Claudia Sheinbaum, en su lugar quede su her-
manita LAURA  SANSORES como herencia de cacique , con el 
APAPACHO DE AMLO .

Las filtraciones al noticiero no fueron completas , pues si bien 
Pozos Lanz actuaba como activista de campaña política a favor 
de Layda, el encargado de las maletas de dinero del gobierno de 
Campeche siempre fue Aníbal Ostoa Ortega actual Secretario de 
Gobierno y vigilante del tema atípico amoroso del Embajador de 
MÉXICO en GUATEMALA Romeo Ruiz Armento y su Dulci-
nea de cabellera  roja 

Es casi natural las imágenes contra Rocío Abreu quien si bien 
, acepta las encuestas trucadas de Mario Delgado para cumplir 
la orden de AMLO , pagar todos los chantajes y “ CASH “ logra-
dos con las extorsiones por espionaje desde que Ortega Bernés 
le dio las coordenadas del Centro de Espionaje en 1997  y HD-
PAT-UNACAR se blindó de ser investigado, la Senadora Carme-
lita no acepta jugar el mismo rol patético del lacayo senador  Ar-

turito Moo Cahuich y su lealtad a Ricardo Monreal  Ávila es agravio 
que “Seso” Sánchez ha ofrendado a su psicópata Tía .

Layda busca - como siempre lo ha hecho - romper promesas y ha-
cer de Campeche lo que sea su santa voluntad y por ello , después de 
ser evidenciada en las filtraciones de PROCESO de sus intenciones 
de correr a Toledo Jamit y reprocharle a Anibal Ostoa su alianza con 
Pozos Lanz , intenta convertir la Entidad Campechana en su feudo 
cual rancho cafetalero de ChIAPAS .

El botín de su primer año de rapiña es demasiado atractivo para 
esa gula de enriquecimiento de Layda Sansores y por ello la triangu-
lación para ser golpeado el equipo incómodo , le dará los pretextos 
para sacar de la lucha de relevo a Toledo Jamit, Raúl Pozos y vetar a 
Rocío Abreu Artiñano en sus  posibles aspiraciones en CARMEN, 
contra su entenado Líder del Congreso que, el “Cártel Jarocho de Los 
CARÓN” , quiere para seguir robando sin recato .

Televisa ha dado a conocer grabaciones -al estilo de Carlos Ahu-
mada - que solamente pudieron realizarse en la administración del 
gobernador interino Aysa González y el proselitismo del hoy  Em-
bajador de México en   República Dominicana a favor de Layda y en 
contra de Castro Bello , quedaría sin máscaras cuando ya siendo Di-
putado Federal su hijo , a pesar de las ofensas contra la señora Beatriz 
Gutiérrez Mueller , durante las  presiones contra ALITO para aprobar 
la Reforma Eléctrica , el hijo del Embajador traiciona a su partido y 
se afilia a MORENA con la tradicional zalamería de Mario Delgado .

No me arrepiento de haber asistido a LA MAÑANERA ( pa-
gando las consecuencias que hoy recibo de los tres niveles de go-
bierno ) para decirle directamente a López Obrador lo que es una 
MALDICIÓN INTERMINABLE pero con LAYDA SANSORES  se 
encuentra en una fosa séptica de inmoralidad, villanías , degrada-
ción, corrupción y demencia que a pesar de ser considerada por 
AMLO una Gobernadora  “Fuera  de Serie” , lo cierto es que su 
transitar en la vida causando tragedias , destrozando familias , 
denigrando a su género, violando la Constitución,  en Desacato 
petulante y convertida en referente de la vulgaridad de arrabal ; es 
algo que no podemos seguir permitiendo no solo los Campecha-
nos sino toda la Nación .

Puras vergüenzas y alardes de inescrupulosas conductas bochor-
nosas aplaudidas sin escrúpulos desde Palacio Nacional.

Las aguas negras de MORENA en la lucha sucesoria de las COR-
CHOLATAS, los programas de “Los Martes del Jaguar” para cumplir 
consignas del Ejecutivo Federal  serán todo un Tsunami en los tiem-
pos por venir contra todos los opositores en los sueños    de Dicta-
dura Tropical 

¡Pobre Campeche !
¡Pobre México!

LA TRAICIÓN A LA 
“CAMPECHANA” 

Enrique Pastor 
Cruz Carranza
A FUEGO LENTO 

CAMPECHE






